
Супруги Акбиевы из ингушского 
села Средние Ачалуки проводили в 
зону проведения спецоперации на 
Украине семерых своих сыновей. 
Сначала перед родителями в ка-
муфляже предстали Илез, Тимер-
лан, Рустам и Ратмир. Они заклю-
чили контракты с Минобороны РФ. 
А потом на передовую отправились 
Заур, Артур и Абдуллах, которые 
служат в Росгвардии. Глава семьи 
Багаудин Акбиев рассказал «МК» о 
семи своих сыновьях. 

Дома в селе Средние Ачалуки, как 
ласточкины гнезда, раскиданы по скло-
ну Сунженского хребта. До районного 
центра Малгобека, по местным меркам, 
рукой подать, всего-то 28 километров, 
до ингушской столицы Магаса — 30. 
Через село проходит дорога, ведущая 
из Моздока во Владикавказ.

Глава семьи Багаудин Акбиев 
всю жизнь проработал шофером. Ис-
колесил всю страну. С женой Рейс-
хан они вырастили, подняли на ноги 
7 сыновей. 

— С детства учил их выдержке, 
где проявляются истинное мужество 
и умение управлять собой, — говорит 
Багаудин. — Внушал, что надо отвечать 
за свои слова и поступки. Верю, что 
сыновья будут бережно хранить луч-
шие традиции нашей фамилии, хотя 
все они разные по характеру. Рустам, 
например, у нас очень горячий. 

Все дети Акбиевых в школьные 
годы занимались спортом, ездили в 
соседнее село на тренировки по воль-
ной борьбе. Играли в баскетбол и в 
футбол. 

— Все отслужили в армии, попали 
в войсковые части начиная от Хаба-
ровска и до Пскова. Оружие в руках 
держать умеют. Я сам в свое время 
служил в Белоруссии. 

Читайте 4-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

ПРАВИЛЬНЫМ ПУТЕМ 
ИДЕТЕ, ТОВАРИЩИ!

СЕМЕРО СМЕЛЫХ
Семь братьев Акбиевых из Ингушетии ушли 

воевать в зону СВО

Заур.

Илез. Абдуллах.

Тимерлан.

Рустам.

Ратмир.

Артур.

АЗИЗА ПРИМЕРИЛА 
КОРОНУ
Певица Азиза на 
светской тусовке 
похвасталась дорогим 
подарком от нового 
мужчины: роскошной 
короной, усыпанной 
драгоценными камнями 
и кристаллами.  «Мой 
муж уже долгое время 
находится в Италии, 
а я не жена 
декабриста», — 
пояснила она. 
Напомним, что в 2021 
году Азиза вышла 
замуж за итальянского 
ресторатора.
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МУЛЬТИКУЛЬТУРНЫЙ 
ШТОПОР

Во Франции мигрант обезглавил учителя, 
в Бельгии мигрант расстрелял двух футболь-
ных болельщиков, в Германии арабские про-
тестующие забрасывают полицию камнями 
и фейерверками. Вот они, последствия без-
думной миграционной политики и идеологии 
мультикультурализма, хлебнете еще горюшка, 
— с удовлетворением сообщает нам в пылу 
борьбы с Западом наше телевидение. И как 
бы подразумевается, что у нас не так, мы не 
такие. Но вот незадача...

Только отгремел скандал в Химках, где 
дети ценных иностранных специалистов изби-
вали русских подростков и выкладывали видео 
в Сеть, хвастаясь, какие они великие воины, 
угрожали изнасиловать одноклассниц, как по-
доспел скандал в Самаре. И там примерно то 
же самое. Избитые до госпитализации русские 
дети, беспредельщики из «братских респу-
блик», сколоченные в банду. Депутат Хинштейн 
возмущается — что еще должно произойти, 
чтобы местные власти навели порядок с ми-
грационной политикой. Губернатор, конечно, 
обещает. Но малолетние новые россияне в 
Сети обещают заткнуть рот губернатору тем, 
чем ему явно не понравится. И спокойно со-
общают — нам за это ничего не будет.

Вот какое наказание должен понести че-
ловек, за которым была устроена погоня ГАИ 
по МКАДу со стрельбой и который при за-
держании сбил машиной двух автоинспекто-
ров? Да еще если дело взял на контроль главк 
Следственного комитета? Надолго бы сел, 
да? Да, если бы был Ивановым. Но оказался 
Байрамовым. И получил... 15 тысяч штрафа.

Читайте 3-ю стр.

СТО РОССИЙСКИХ РУБЛЕЙ 
ЗА ОДИН СОВЕТСКИЙ

Госдума вспомнила о погашении старых вкладов 
на сберкнижках

Правительство России в очередной 
раз приостановило выплаты советских 
вкладов, теперь уже до 1 января 2027 
года. Причина вполне понятна: денег в 
дефицитном бюджете нет. А чтобы пога-
сить долги по дореформенным вкладам, 
требуются не миллиарды, а триллионы 

рублей. Тем не менее «бородатый» вопрос 
о компенсации советских вкладов власти 
с повестки не снимают. Проблема выплат 
обсуждалась на заседании Комитета Гос-
думы по финансовому рынку.

Читайте 2-ю стр.
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Любая семейная драма со смертельным ис-
ходом — горе для тех, кто ее пережил. И вдвойне 
страшно, когда от рук почти что постороннего 
человека гибнут близкие люди. Ужасная беда 
пришла в дом Стаса Намина — замечательного 
поэта, музыканта, создателя собственного теа-
тра и правнука известного советского политика 
Анастаса Микояна. Его пасынок Роман жестоко 
расправился с родным сыном мэтра отечествен-
ной эстрады Артемом и его бывшей тещей Па-
расковией Ефимовной Ткаченко. Мы приносим 
искренние соболезнования артисту и все же вы-
нуждены рассказать подробности трагедии в 
подмосковной деревне Крюково. Хотя бы для того, 
чтобы читатели знали: от подобных катастроф не 
застрахован никто. Читайте 4-ю стр.

КОШМАР В СЕМЬЕ СТАСА НАМИНА
Пасынок мэтра 

эстрады убил сводного 
брата и бабушку
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Стас Намин с сыном Артемом 
(слева) и пасынком Романом.

В РОССИИ ОТМЕНЯТ ДЕКРЕТ 
О ПОХОРОНАХ, ПОДПИСАННЫЙ 

ЛЕНИНЫМ
Признать недействую-

щими правила захоро-
нения, утвержденные 
большевиками в дека-
бре 1918 года, пред-
лагает Министерство 
строительства и ЖКХ 
России. Проект поста-
новления правитель-
ства, который отменит 
подписанный Лениным 
декрет Совнаркома, вы-
несен на общественное 
обсуждение на портале 
нормативных правовых 
документов.

Основание для от-
мены декрета — то, что 
сегодня проведение по-
хоронных церемоний в 
России регламентирует-
ся законом «О погребе-
нии и похоронном деле», 
положения которого 
местами противоречат 
все еще не потерявшему 
силу большевистскому 
декрету. Декрет лако-
ничнее (всего 7 неболь-
ших пунктов против 33 

статей современного 
закона) и демократич-
нее. В частности, декрет 
предписывает предо-
ставлять места под мо-
гилы бесплатно, что в 
современных условиях 
— довольно редкое ис-
ключение. Кроме того, 
декретом для всех уста-
навливаются одинако-
вые похороны. Конечно, 
это правило было нару-
шено уже при похоронах 
самого Ленина, но оно 
существует и формаль-
но должно действовать 
и сейчас.

Также декрет отме-
нял деление на разря-
ды мест погребения, а 
в современном законе 
выделяются обществен-
ные, вероисповедаль-
ные, воинские и военные 
мемориальные кладби-
ща, а также семейные 
захоронения. То есть и 
это правило фактически 
давно не действует.

КАПУСТА ДЕШЕВЕЕТ РЕКОРДНЫМИ ТЕМПАМИ
Специалисты назвали 

самый подешевевший в 
столице продукт — в сен-
тябре им вновь оказалась 
белокочанная капуста. 
По сравнению с августом 
стоимость овоща умень-
шилась больше чем на 
четверть: на 26,8%. 

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, продуктовая 
корзина, собранная в сто-
личных магазинах, упала 
в цене по сравнению с 
августом на 126 рублей. 

В сентябре стоимость ми-
нимального набора про-
дуктов питания составила 
6890 рублей — это на 1,8% 
меньше, чем в августе, и на 
0,9% больше, чем в дека-
бре прошлого года. 

С окончанием сезона 
грунтовых овощей в сто-
лице отмечается подоро-
жание некоторых овощей 
и фруктов. Так, огурцы вы-
росли в цене на 13,7%, по-
мидоры — на 10,8%, чеснок 
— на 4,9%. Помимо этого 

увеличилась стоимость 
бананов (на 12,1%), апель-
синов (на 9,8%) и груш (на 
3,4%). В то же время, в 
связи с уборкой урожая, 
многие овощи продолжи-
ли дешеветь: картофель 
— на 14,5%, репчатый 
лук — на 14,3%, морковь 
— на 16,3%, свекла — на 
13,6%. Упали в цене и се-
зонные фрукты: яблоки — 
на 12,7%, виноград — на 
4,5%. Среди медикамен-
тов стоимость некоторых 

лекарств снизилась, а 
цены на ряд других, нао-
борот, стали бить по кар-
ману. Например, аспирин 
(10 таблеток) вырос в цене 
на 3,4%, глицин (50 табле-
ток) — на 3,1%. При этом 
подешевели: корвалол — 
на 5,0%, ибупрофен — на 
2,6%. Так как сезон отпу-
сков закончился, пошли на 
спад цены на услуги воз-
душного и железнодорож-
ного транспорта — на 4,7% 
и 3,1% соответственно.

ДЕВОЧКА ПОШЛА КО ДНУ БАССЕЙНА 
ИЗ-ЗА СИЛЬНЫХ ВОЛН

Родитель 5-летней 
девочки, утонувшей ве-
чером 18 октября в бас-
сейне фитнес-центра в 
подмосковном поселке 
совхоза имени Ленина, 
винит себя в случившем-
ся. Он присутствовал при 
ЧП, но ненадолго отвлек-
ся на младшего сына.

Как стало известно 
«МК», днем 39-летний 
м н о г о д е т н ы й  о т е ц , 
инженер-геодезист, ре-
шил сделать приятный 
сюрприз супруге и оста-
вил ее дома отдыхать 
со старшей дочерью-
в т о р о к лас с н и ц е й, а 
сам отправился с двумя 
детьми (дочь пяти лет и 
сын трех лет) в бассейн в 
известный фитнес-клуб. 
Родственники посеща-
ли новомодный центр на 
протяжении двух лет, там 
же обучались плаванию 
младшие члены семьи. 
Отец плавал с детьми в 
бассейне с минималь-
ной глубиной 120 см, с 
наклоном и внутренним 
искусственным течением. 
«Мы вместе были, мы за-
нимались. Я на несколько 
секунд отвлекся на млад-
шего сына», — рассказал 
родитель стражам по-
рядка. 

В момент, когда мужчи-
на увидел, что дочь выле-
зает из бассейна, опира-
ясь на бортик, он отвлекся 

на сына, 
который 
хотел 
еще не-
много по-
плавать. 
Через не-
сколько 
секунд 
отец 
окинул 
взглядом 
людей, 
плавающих в бассейне, 
и не увидел шапочку до-
чери. Мужчина подумал, 
что она направилась в 
уборную. Родитель с сы-
ном на руках вышел из 
воды, стал обходить по-
мещения, но дочки нигде 
не было. К тому времени, 
когда мужчина вернулся к 
бассейну, его 5-летнего 
ребенка без сознания 
вытащил из воды посе-
титель клуба. Малышке 
сразу же стали оказывать 
первую помощь. К по-
страдавшей сбежались 
спасатели, тренеры, по-
могал также посетитель-
реаниматолог. Ребенку 
сделали искусственное 
дыхание, поставили ка-
тетер для отвода воды 
из дыхательных путей. 
Были вызваны три кареты 
«скорой помощи». Въезд 
на территорию фитнес-
клуба был затруднен, так 
как на улице около шлаг-
баума была арка, которая 

из-за своего размера не 
давала проехать маши-
нам СМП. Кроме того, в 
Расторгуевском тоннеле 
неподалеку от совхоза 
случилось ДТП, которое 
практически парализо-
вало движение на улицах. 
Врачи из-за непредви-
денных обстоятельств 
добирались до пациен-
та дольше обычного. На 
месте медицинские ра-
ботники констатировали 
смерть девочки. 

Как выяснилось позже 
по камерам наблюдения, 
от бортика бассейна де-
вочка поплыла в сторону 
центра, где начала захле-
бываться водой, которая 
попала в лицо малышки 
из-за волн. Девочка по-
степенно ушла под воду, 
течение прибило ее к про-
тивоположной стороне 
бассейна. Из-за сильно-
го бурления воды и волн 
девочку никто не видел. 
Смотрящего спасателя 
около бассейна не было. 

С СОСУЛЬКАМИ СТАНУТ БОРОТЬСЯ БЕСПИЛОТНИКИ
Оригинальный способ 

борьбы с сосульками 
разработали ученые из 
Казанского националь-
ного исследовательского 
технического университе-
та им. А.Н.Туполева. Они 
предложили использовать 
беспилотные летательные 
аппараты.

Разработка состоит из 
трех основных компо-
нентов — беспилотника, 
пульта управления и ру-
летки, которая нужна для 
регулирования высоты 

полета сосулькобоя. Для 
сбивания сосулек предла-
гается использовать ква-
дрокоптер с моторчиками 
для каждого из четырех 
его винтов и отдельным 
мотором для сбивающе-
го устройства. С четырех 
сторон к раме квадрокоп-
тера прикреплены штанги 
с винтами, на ее верхней 
части — мотор сбивающе-
го устройства, которое 
располагается под рамой 
и связано с мотором осью. 
Устройство запускается и 

взлетает с помощью пуль-
та управления, благодаря 
рулетке оно занимает не-
обходимую высоту, бла-
годаря винтам — нужное 
положение в горизон-
тальной плоскости. С по-
мощью пульта включается 
сбивающее устройство, 
рычаги раскручиваются и 
раскрываются. После за-
вершения работы устрой-
ство легко спускается на 
землю. Для того чтобы 
сбить сосульки, нужен 
всего один человек.

ПОХИТИТЕЛИ ПОТРЕБОВАЛИ 
ВЫКУП ЗА ГЛАВНОГО 

БИБЛИОТЕКАРЯ

Успехом пока не увен-
чались поиски главно-
го библиотекаря Госу-
дарственной публичной 
исторической библиотеки 
России. Женщина при за-
гадочных обстоятельствах 
ушла из дома, а с ее род-
ными уже связались не-
известные и потребовали 
деньги.

Как стало известно «МК», 
65-летняя библиотекарь 
перед своим исчезновени-
ем сообщила о том, что бе-
рет кредит на 5 миллионов 
рублей. Когда родственни-
ки пытались узнать при-
чину этого поступка, жен-
щина пояснила лишь, что 
это жизненно необходимо. 
После чего попыталась за-
нять у родных хотя бы 2,5 
миллиона.

Последний раз с близ-
кими библиотекарь разго-
варивала 17 октября. Она 
сказала, что едет в такси 

и будет дома 
через 10 ми-
ну т, одна-
ко больше 
на связь не 
выходила. 
Вскоре с дру-
гого номера 
родным ста-
ли звонить 
и слать смс 
неизвестные. 
Они требова-
ли деньги за 
пропавшую 

женщину, обещая прислать 
ее частями. Вероятнее 
всего, главный библиоте-
карь была похищена или же 
добровольно попала к ним 
в плен, выполняя указания 
по телефону (подобные ин-
циденты уже случались).

Родственники в присут-
ствии участкового вскры-
ли ее квартиру, но там 
ничего подозрительного 
не обнаружили. Все вещи 
были на месте, и порядок 
не нарушен.

Кстати, незадолго до 
исчезновения на работу 
к даме приходили незна-
комцы, которые предста-
вились полицейскими. Они 
разыскивали ее якобы за 
мошеннические действия 
по отношению к соседям. 
Однако когда родные 
спросили об этом жителей 
дома, те очень удивились 
подобному обвинению.

ОТЕЦ ПОМОГ ДЕТЯМ 
МАТЕРИАЛЬНО, ПРОЖИВ 

НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ПОСЛЕ 
СМЕРТЕЛЬНОЙ АВАРИИ

На обстоятельства, при 
которых братья и сестры 
погибших в автокатастро-
фе получают право на стра-
ховые выплаты по случаю 
их смерти, указал Верхов-
ный суд. На днях высшая 
инстанция отменила реше-
ния судов, отказавшихся 
признать это право за бра-
тьями и сестрой девочки, 
погибшей вместе с роди-
телями в ДТП.

После того как родные 
трех несовершеннолетних 
детей погибли в автоката-
строфе, они обратились за 
страховой выплатой в Рос-
сийский союз автострахов-
щиков (виновник аварии, 
который также погиб, не 
был застрахован). Выплата 
в таких случаях составляет 
475 тыс. рублей за каждого 
погибшего. В соответствии 
с законом об ОСАГО выпла-
чивается она родителям, 
детям, супругам, а также 
тем, кто был на иждивении 
умерших. Поэтому страхо-
вой союз выплатил стра-
ховки за родителей, а за 
сестру платить не стал.

Это показалось детям 
и их представителям 
несправедливым, и они 
обратились в суд, но не 
нашли поддержки ни в За-
москворецком районном 
суде, ни в судах апелля-
ционной и кассационной 
инстанций. Последняя на-
дежда была на Верховный 
суд, и она оправдалась.

В своем определении 
ВС указал на важное об-
стоятельство, которое 
упустили из виду суды 
нижних инстанций. Дело в 
том, что непосредственно 
на месте аварии погибли 
мать и дочь, отец скон-
чался позже, пережив 
их на несколько часов. А 
так как право на выпла-
ту наступает с момента 
страхового случая, то 
отец на протяжении этих 
часов этим правом об-
ладал. Следовательно, 
его живые дети унасле-
довали это право от отца. 
Решения кассационного и 
апелляционного судов от-
менены, дело направлено 
на новую апелляцию.

ОСУЖДЕННЫМ ДАМАМ РАЗРЕШАТ 
ЩЕГОЛЯТЬ В ЛЕГИНСАХ

Внести коррективы в 
нормы вещевого доволь-
ствия осужденных и лиц, 
содержащихся в СИЗО, 
планирует Министерство 
юстиции. Изменения кос-
нутся прежде всего жен-
ского гардероба.

Как стало известно «МК», 
одежду заключенных ре-
шено осовременить. На-
пример, если раньше для 
женщин шили куртки с от-
ложным воротником с за-
стежкой на петли и пуго-
вицы и с завязывающимся 
поясом, то теперь они бу-
дут с капюшоном, на мол-
нии и с эластичной тесьмой 
вместо пояса. Архаичный 
полушерстяной платок, 
бывший зимней частью 
гардероба, решено заме-
нить на трикотажную шап-
ку с флисовой подкладкой. 
Цвет головного убора не 

поменяется: шапка будет 
зеленой. Кроме того, жен-
щинам планируется разре-
шить носить шорты (сейчас 
в местах заключения это 
исключительно мужская 
привилегия) и легинсы. 
Шорты будут зелеными, а 
легинсы — черными.

Изменился норматив и 
для ночной одежды: сей-
час официально разреше-
на только ночная сорочка 
(две штуки на два года), а 
после подписания прика-
за дамы смогут выбирать 
— одна пижама или две 
ночнушки. Кроме того, в 
обновленном перечне тю-
ремной одежды для дам 
появится домашний халат.  
Также у осужденных и под-
судимых обоих полов хотят 
изменить фасон обуви и 
материал, из которой она 
изготовлена.

telegram:@mk_srochno
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 Вернувшись из Китая, Владимир 
Путин прилетел в Пермь на форум 
«Россия — спортивная держава». 
Выступая на пленарной сессии этого 
мероприятия, президент заявил, что 
российская спортивная семья «прохо-
дит проверку на сплоченность и вер-
ность истинным принципам спорта».

 Владимир Путин напомнил, что Россия 
стояла у истоков современного олимпийского 
движения и разрабатывала его принципы. 
«Занятие спортом — это, безусловно, одно из 
прав человека, вершина подлинного единения 
стран и народов планеты», — заявил он. Одна-
ко, по словам Путина, «благодаря некоторым 
руководителям современного МОК мы узнали, 
что приглашение на Олимпийские игры — это 
не безусловное право лучших спортсменов», а 
привилегия. «И заслужить ее можно не спор-
тивными результатами, а какими-то политиче-
скими жестами, которые к спорту вообще не 
имеют никакого отношения. И что сами Игры 
могут использоваться как инструмент полити-
ческого давления в отношении людей, которые 
к политике отношения никакого не имеют», — 
сказал он. Путин также заявил, что чиновники 
МОК объявили Олимпийскую хартию устарев-
шей и «присвоили себе право определять, на 
кого она распространяется, а на кого нет». 
Однако, по словам президента, Россия уве-
рена, что «есть ценности, которые нельзя 
отменить, и одна из них — это спорт». Он под-
черкнул, что для российских властей поддерж-
ка и развитие спорта является безусловным 

государственным приоритетом и одной из 
национальных целей развития.

Президент Всероссийской федерации 
художественной гимнастики Ирина Винер, 
выступая на совете по физкультуре и спор-
ту, заявила, что условия участия российских 
спортсменов в Олимпиаде-2024, выдвигае-
мые международными спортивными чинов-
никами, являются неприемлемыми. По ее 
словам, российских атлетов «все время на-
гибают» и выдвигают многочисленные пре-
тензии: «то одно мы делаем неправильно, 
то другое». «Мэр города Парижа сказала, 
что мы должны выступать в команде бе-
женцев», — с негодованием заявила Винер. 
«Мои дети не поедут на игры в таком статусе. 
Это позор», — подчеркнула она. Винер от-
метила, что российские гимнастки привыкли 
к тому, что болельщики на соревнованиях 
скандируют российский гимн и поднимают 
наши флаги и не намерены подчиняться тре-
бованиям спортивных функционеров. 

Россия сама выступит в 2024 году 

организатором нескольких важных спор-
тивных мероприятий, поэтому Путин согла-
сился с предложением объявить 2024 год 
Годом спорта. Также было решено возоб-
новить традицию проведения спортивных 
парадов на Красной площади. Такой парад, 
напомнили президенту, проводился, в част-
ности, в рамках Игр доброй воли в Москве. 
«Хорошая идея», — сказал на это Путин. 
Напомним, что Игры доброй воли — это собы-
тие времен «холодной войны». Они были соз-
даны как альтернатива Олимпийским играм 
после бойкота США и другими западными 
странами Олимпийских игр в Москве в 1980 
году из-за ввода советских войск в Афгани-
стан и ответного бойкота СССР Олимпиады 
в Лос-Анджелесе, США, в 1984 году. Москва 
проводила Игры доброй воли в 1986 году. 

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко, 
выступая на совете, попросил Владимира Пу-
тина посодействовать скорейшему принятию 
Госдумой специальных законодательных норм 
для успешного проведения Игр Будущего. 
 «Это касается, например, выплат призовых 
победителям в криптовалюте, в том числе 
для того, чтобы избежать санкционных по-
следствий для участников», — пояснил он. 

По словам Чернышенко, соответствующие 
законопроекты необходимо принять в осен-
нюю сессию, так как Игры Будущего состоятся 
в феврале 2024 года в Казани.

Но проблемы у российских спор-
тсменов не только международные.
Участники совета рассказали Владимиру Пу-
тину, что проблема тренировки и подготовки 
к соревнованиям российских сборных, воз-
никшая после начала пандемии коронавируса, 
до сих пор не решена. Министр спорта Олег 
Матыцин напомнил, что когда в 2020 году 
из-за ковида спортсменам пришлось воз-
вращаться с зарубежных тренировочных баз 
в Россию, обнаружился «дисбаланс». Имею-
щиеся возможности не отвечают потребно-
стям: в стране работают только 6 федеральных 
центров подготовки национальных сборных, 
где можно организовать тренировки на необ-
ходимом для требуемого результата уровне. 
Как сообщил губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев, подготовлен про-
ект программы развития сети федеральных 
центров подготовки, однако она не принята 
«по причине отсутствия средств в текущем 
бюджетном цикле». Куйвашев и Матыцин 
высказались за поэтапную реализацию 
программы с 2025 года с использованием 
федеральных и региональных средств, а 
также за привлечение бизнеса к реализации 
отдельных проектов. По мнению чиновни-
ков, одним из источников финансирования 
спорта высоких достижений могло бы стать 
очередное повышение акцизов. «Потенциал 
для повышения налоговых ставок имеется, 
особенно для табака», — уверен Куйвашев. 
Что касается спортивного инвентаря, то за-
висимость спорта высших достижений от 
импорта по-прежнему составляет 90%. Рос-
сийские аналоги зарубежного инвентаря и 
оборудования, «способные обеспечить вы-
ступление спортсменов на высоком уровне», 
по словам Матыцина, имеются в ограниченных 
количествах. Основным поставщиком таких 
товаров в настоящее время является Китай: 
зависимость российских атлетов от поставок 
из недружественных стран, заверили Путина 
чиновники, не критична. Кроме того, братское 
плечо российским спортсменам может под-
ставить Белоруссия, где в настоящее время 
активно развивается производство спортив-
ного снаряжения. 

Отдел политики.
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По правде говоря, три с лишним 
десятка лет спустя мало кто из 
держателей старых советских 
сберкнижек надеется хотя бы на 

частичную компенсацию своих вкладов, «сго-
ревших» в пламени гиперинфляции начала 
90-х. Начиная с 2003 года правительство по-
стоянно откладывает выполнение своих долго-
вых обязательств — сначала на год, а теперь 
сразу на трехлетку. 

Напомним, что в 1995 году в России был 
принят закон о сохранении сбережений граж-
дан, которые были внесены до 20 июня 1991 
года в Сбербанк или размещены в государ-
ственные ценные бумаги до 1 января 1992 года. 
Но реальных денег на это ни в лихие 90-е, ни в 
XXI веке в казне никогда не находилось. 

Для того чтобы выполнить закон о полной 
компенсации дореформенных вкладов рос-
сиян, в 2023 году на эти цели потребовалось 
бы (с учетом набежавшей за три десятилетия 
инфляции) из бюджета 52 трлн рублей, а в 2024 
году — почти 54 трлн. Где взять такие деньги, 
если в минувшем году весь российский ВВП 
оценивался в 150 триллионов?

В околоправительственных кругах уже 
поговаривают о том, чтобы признать закон от 
1995 года утратившим силу. Как говорится, 
лучше суровая правда, чем постоянное за-
мораживание выплат до «лучших времен». Тем 
более что многих обладателей тех советских 
сберкнижек уже нет на этом свете. 

Однако парламентарии предлагают два 
варианта выхода из этой ситуации. Первый 
— перевести дореформенные сбережения 

вкладчиков в долговые обязательства Сбер-
банка. То есть свалить эту проблему с плеч 
государства на отдельно взятую финансовую 
структуру — пусть и государственную.

Второй предлагаемый вариант — безот-
лагательно приступить к погашению долгов. 
Только не всех и не сразу, а начать с лиц, ко-
торым уже стукнуло 78 лет. Вопрос, который 
имеет значение: в каком соотношении вы-
плачивать долги тяжкие? Если смотреть по 
паритету покупательной способности, то за 
один советский рубль полагается 300–400 
нынешних рублей. 

Но на самом деле это завышенная оцен-
ка советского рубля. В период горбачевской 
перестройки, когда разгонялась инфляция, 
было напечатано много денег, не обеспечен-
ных товарами. Даже в московских магази-
нах был тотальный дефицит, не говоря уж о 
периферии. 

Некоторые эксперты предлагают за один 
советский рубль давать 100 современных. По-
скольку нынешний российский рубль гораздо 
крепче своего советского предшественника: он 
свободно конвертируемый, и за него без стоя-
ния в очередях можно купить все что угодно. 
То есть за один советский рубль платить как 
бы один доллар, который (так уж совпало) по 
существующему курсу стоит как раз порядка 
100 рублей.

Но даже при таком соотношении ком-
пенсация дореформенных вкладов выглядит 
настоящей утопией. Как известно, на сбер-
книжках того времени хранилось около 300 
млрд советских рублей, что в пересчете по 

предлагаемой схеме дает 30 современных 
триллионов. Для понимания: это примерно 
соответствует сумме всех годовых доходов 
федерального бюджета. То есть вся страна 
должна будет год работать на погашение тех 
старых долгов — чистой воды утопия! 

Доктор экономических наук, экс-депутат 
Госдумы Павел Медведев рассказывает, что 
намерения депутатов погашать дореформен-
ные вклады — это пустая говорильня, желание 
просто попиариться. Всего один раз такие 
выплаты были сделаны в 1996 году, причем 
при участии нашего собеседника.

— Я был депутатом Госдумы и попросился 

на прием к тогдашнему премьер-министру Вик-
тору Черномырдину, — вспоминает он. — Была 
у меня техническая проблема, которую я не мог 
решить своими силами. Мне дали на общение с 
премьером 15 минут. Я за три минуты изложил 
свой вопрос, он его понял за полминуты и меня 
поддержал. До конца аудиенции оставалось 
еще целых 12 минут…

В общем, депутат воспользовался этим 
временем и предложил премьеру проиндек-
сировать советские вклады для стариков воз-
растом за 80. «Я думал, ты умный человек, 
— сказал ему Черномырдин. — Ты понимаешь, 
что бюджет трещит по швам? А ты лезешь со 
своей индексацией». Медведев ему: «Они же 
никогда досыта не ели! Давайте уважим на-
ших стариков».

— Это мгновенно подействовало на пре-
мьера! — продолжает Павел Алексеевич. — Он 
тут же вызвал своего секретаря и дал указание. 
Эффект той компенсации был колоссальным! 
Ко мне, к депутату, приходили 80-летние и, 
будто сговорившись, благодарили одними и 
теми же словами. Что вот, купили продукты, о 
которых давно мечтали. 

— Так вы считаете, что погашение совет-
ских долгов — задача нереальная?

— Она не решается просто арифметиче-
ски. Люди копили деньги для того, чтобы купить 
кооперативную квартиру или машину. В совет-
ские времена сделать это было очень сложно, 
но можно. И по какому курсу им компенсиро-
вать те несделанные покупки? Квартиры, грубо 
говоря, подорожали в 1000 раз, машины — в 
200. А депутаты каждый год поднимают эту 
тему, как заезженную пластинку. Они знают, 
что проблема решена не будет, однако упрямо 
демонстрируют свою «заботу о народе».

Владимир ЧУПРИН.

Из списка ВПР убрали несколько 
языковых предметов
Свершилось то, о чем так долго шеп-
тались учителя, — сократился список 
всероссийских проверочных работ 
(ВПР). Рособрнадзор официально 
объявил о том, что «всероссов» по 
английскому, испанскому, немецко-
му и другим иностранным языкам, 
первым и вторым, в школах прово-
диться не будет. Но остальные пред-
меты останутся — предупредил во-
просы глава надзорного ведомства. 
Раньше ВПР по иностранным языкам 
писали в 7-м и 11-м классах.

Стоит напомнить, что всероссийские 
контрольные — это внутренняя проверка 
качества знаний в школах со стороны Рособ-
рнадзора и образовательного ведомства. 
Поэтому ВПР как срез знаний проводятся 
точечно и все время по-разному. Одно время 
ученики средней школы писали по 8 предме-
тов. Сейчас из обязательных оставили два: 

русский, математику и один дополнительный 
предмет на выбор школы. Из единого только 
период проведения — весна, с марта по май. 
И почти каждый год какие-то новшества. В 
этом году, например, русский, математику и 
окружающий мир впервые пишут 4-е клас-
сы. А 10-классникам предлагается сдавать 
географию.

В свое время ВПР по английскому стали 
сдавать на компьютерах. Тем более странно, 
что сейчас из списка проверок Рособрнад-
зора решили убрать столь прогрессивный 
«экзамен». Да еще и со словами «это консо-
лидированное решение».

— Конечно, первая мысль, которая воз-
никает, — что ВПР по языковым предметам 
отменили из-за сложной политической об-
становки, — говорит учитель английского 
языка из Москвы Лариса Станицкая. — Но 
это лишь на поверхностный взгляд. Дело 
в том, что год от года результат именно по 
лингвистике падал. Я считаю, что дело в этом. 
Вот у нас самая обычная школа в «спальнике», 
не лицей, не гимназия. Честно скажу — в 

прошлом году у меня семиклассники напи-
сали с 73% «двоек». Увы, год от года после 
ковидной истории с дистанционкой результат 
не улучшался, а падал. Причина для нашей 
школы состоит и в том, что много приезжих 
учится. Даже умненькие и мотивированные 
сосредотачивают усилия на том, чтобы рус-
ский освоить — куда там еще иностранный. 
Много ребят из неполных или нуждающих-
ся семей. Перенос на компьютер экзамена 
нам хорошего не принес. Не все наши дети 
в ладах с техникой, у кого-то дома ПК даже 
нет… В так называемых хороших школах, как 
коллеги говорят, иная ситуация. Возможно, 
наверху решили — что там «срезать», когда 
и так все понятно.

С оценками по ВПР в школе «все сложно». 
Выставляются они не абы как, а по опреде-
ленному стандарту, разработанному в спе-
циальном институте оценки качества об-
разования, и критерии оценивания такие же 
жесткие, как на ЕГЭ.

При этом плохие оценки можно не вы-
ставлять ученику «в журнал», впрочем, как и 
хорошие, все на усмотрение учителя. Право-
вого статуса у «всероссов» как не было, так и 
нет. Что даже одно время породило моду на 
отказы от ВПР среди родителей. Но дело в 
том, что школам как раз оценки за эти работы 

и их результаты выставляют. Срезы знаний 
как результаты ВПР влияют на пресловутый 
рейтинг школы. Который, в свою очередь, 
определяет финансирование и получение 
муниципальных или региональных грантов, 
участие в конкурсах, размещение у себя раз-
личных министерских и федеральных про-
ектов и иных благ. Несущих школе прибыль 
и повышение статуса.

— Да, в законе «Об образовании» никаких 
ВПР нет, — подтверждает юрист Станислав 
Попов. — У школ есть только рекомендации 
и методики, регламент проведения от ве-
домств на этот счет. Сложно сказать, почему 
не провели эти всероссийские работы за-
коном. Бытует мнение, что времени просто 
не хватило после локдауна. Но это неверно, 
работы впервые ввели в 2015-м. И, как по-
казывает практика, в школах и помимо ВПР 
хватает обязаловки, не имеющей твердого 
законодательного статуса. Из нововведений 
последнего времени — мероприятия с гос-
символами, флагом и гимном России провели 
через Госдуму и утвердили в федеральном 
законе. А «Разговоры о важном» — нет. Но 
это никак не влияет на то, что этот урок к по-
сещению обязателен. Также и «Региональный 
классный час» — у нас в Москве его нет. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ОБРАЗОВАНИЕ

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Светлана Журова, олимпийская чем-

пионка, депутат Госдумы
— Президент страны сказал об этни-

ческой дискриминации со стороны МОК 
по отношению к спортсменам России, а 
также заявил, что Россия остается при-
верженной олимпийским принципам. 
Насколько сейчас эта проблема остро 
стоит, по вашему мнению?

— Очень остро. Получается, что спор-
тсменов из других стран заставляют не 
любить российских и белорусских коллег. 
Разве это не национальный момент? Хотя 
в Олимпийской хартии написано, что дис-
криминации по национальному признаку не 
может быть. А мы видим, что она есть. Так что 
эта проблема существует.

Более того, сейчас уже, к сожалению, на-
чинают даваться оценки, кто из спортсменов 
на чьей стороне в палестино-израильском 
конфликте. Звучат призывы к наказанию 
некоторых атлетов. Идет манипуляция по 
национальному и религиозному признакам. 
Очень непростая сейчас ситуация. Поэтому 

в многонациональной России мы поддержи-
ваем всех наших спортсменов.

— Было предложено кратно увеличить 
число спортивных соревнований в Рос-
сии, возобновить проведение спортивных 
парадов в Москве на Красной площади и 
объявить 2024 год Годом спорта. Как вы 
считаете, количество каких соревнований 
необходимо увеличивать — физкультурно-
массовых или профессиональных?

— И тех, и других. На своем примере 
могу сказать, что сегодня я — спортсмен-
любитель. И я принимаю участие в сорев-
нованиях. Мне это нравится, мне комфор-
тно, и я готовлюсь к этим соревнованиям. 
Это интересно. Любитель — это человек, 
который если не будет соревноваться, а 
просто заниматься физкультурой, у него 
не будет мотивации для того, чтобы дальше 
тренироваться. Нужна мотивация, а моти-
вация — это участие в соревнованиях. Что 
касается спортсменов-профессионалов, 
то в следующем году уже запланировано 
много интересных соревнований. В том 
числе и международных — Игры дружбы, 

Игры БРИКС, Игры будущего, чемпионат Со-
дружества по футболу. Уже очень большое 
количество соревнований набирается. Я уже 
говорила, что нужно поднимать статус этих 
турниров — показывать по телевидению, 
писать о них в СМИ. В том числе и спар-
такиады народов по всем видам спорта, 
чемпионаты России. 

А спортивные парады важны как де-
монстрация наших успехов. Принимают 
же участие нахимовцы и кадеты в парадах 
Победы на Красной площади. А как было 
бы здорово, если бы в парадах принимали 
участие воспитанники школ олимпийского 
резерва, детско-юношеских спортивных школ 
из разных городов нашей страны! Детские 
коллективы приезжают со всей страны, и их 
показывают по центральному телевидению. 
После этого у них огромная мотивация зани-
маться спортом. Эти мотивационные вещи, 
этот патриотизм необходимо возвращать, 
поднимать национальный дух, национальную 
гордость за наших спортсменов. Даже если 
они не будут участвовать в каких-то между-
народных соревнованиях.

Андрей Лобода, экономист, директор 
по коммуникациям BitRiver  

 — Вице-премьер РФ Дмитрий Черны-
шенко предложил выплачивать призовые 
участникам Игр будущего в криптовалю-
те. Насколько это разумно?

— Мера усиливает финансовый суве-
ренитет России не только в принятии реше-
ний, но и в автономности. Наша страна сама 
может реализовывать те задачи, которые 
будет проводить в рамках развития спорта 
без привязки к иностранным юрисдикциям. 
Порядка 5% активов крупнейших инвести-
ционных компаний уже вложены в цифровые 
ресурсы. Интерес и понимание инвестиций 
в криптоактивы продолжают расти в мире и 
в России. У России может быть своя, очень 
привлекательная и бесценная фишка — в 
этот призовой фонд престижных спортивных 
состязаний может войти какое-то количество 
биткоинов, добытых с использованием по-
путного нефтяного газа в российских май-
нинговых дата-центрах.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ИГРЫ С ПАРАДОМ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
2024-й объявлен в России 
Годом спорта
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ОТМЕНА ИНОГО И СТРАННОГО
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

NON-STOP

39-летняя Грейс Гуд из США 
попала в Книгу рекордов 
Гиннесса за то, что сумела 
одновременно раскрутить 
восемь горящих хулахупов. 
Грейс занимается этим зре-
лищным искусством с 19 
лет, помимо освоения но-
вых трюков она еще должна 
постоянно совершенство-
вать технику безопасности. 
Ее можно назвать не только 
мастером своего дела, но и 
очень смелой и мужествен-
ной женщиной. 

КАДР

ФАУНА

СТАТИСТИКА

ЗА БУГРОМ

СОТРУДНИКАМ ЗАПОВЕДНИКА ПРИШЛОСЬ СДЕЛАТЬ МАНИКЮР ЛЬВУ

БРИТАНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПРЕДЛОЖИТ СТЕПЕНЬ МАГИСТРА МАГИИ 
И ОККУЛЬТНЫХ НАУК

Льву по кличке Джубатус потребовалось укоротить слишком отросшие когти. Джуба-
тус, который был выведен в неволе, отличается кротким характером, но против маникюрной 
процедуры восстал всей силой своей дикой натуры. Ветеринару пришлось дать ему сильное 
успокоительное, чтобы уговорить потерпеть манипуляции с когтями.

Эксетерский университет в Великобри-
тании объявил, что с сентября 2024 года 
предложит новую магистерскую про-
грамму в области магии и оккультизма. В 
университете заявили, что курс будет анализи-
ровать историю магии и колдовства, а также ок-
культизм в литературе, философии, археологии, 
социологии, психологии и религии. По словам 
профессора Эмили Селовек, которая будет 
вести новый курс, программа будет запущена в 
Институте арабских и исламских исследований, 
который «признает глубокий долг западной куль-
туры и науки перед арабо-исламским миром».

ГДЕ И С КЕМ РОССИЯНЕ БУДУТ ОТМЕЧАТЬ НОВЫЙ ГОД
Где вы будете отмечать Новый год С кем вы будете отмечать Новый год
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

НА ПРОДАЖУ ВЫСТАВИЛИ КУКЛУ, 
ОДЕРЖИМУЮ ЗЛЫМ ДУХОМ
Семейная пара из штата Техас про-
дает куклу, которая на первый взгляд 
кажется невинной игрушкой. Ны-
нешним владельцам ее подарил некий 
священник. Его маленькая дочка купила 
игрушку на дворовой распродаже, и после 
этого у девочки начались истерические 
припадки. Священник обратился за помо-
щью к медиуму, который заявил, что кукла 
одержима злым духом мужского пола и 
дочка вылечится только после того, как 
игрушку передадут новым хозяевам. Ны-
нешние владельцы готовы подтвердить, 
что кукла действительно не в порядке: где 
бы она ни находилась, вокруг нее постоян-
но скапливаются слизни и мухи. Они тоже 
выставили ее на продажу, предупредив о 
возможных неприятностях и надеясь, что 
ее приобретут любители паранормальных 
явлений.

Микроскопического Микки-
Мауса, вставленного в иголь-
ное ушко, создал микроху-
дожник Девид А.Линдо. Свое 
творение, высотой всего 1,2 
мм, шириной 0,8 мм, худож-
ник приурочил к 100-летнему 
юбилею компании Disney. 
Напомним, 16 октября 1923 
года Уолт Дисней и его брат 
Рой создали Disney Brothers 
Studios — небольшую ком-
панию, которая занималась 
созданием мультфильмов. 
Сейчас это крупнейшая раз-
влекательная компания в мире.  
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Почему? А почему расфор-
мировано полицейское под-
разделение, которое прове-
ло проверку по жалобам 

жителей многоэтажки в Новой Москве на 
стихийно возникший у них молельный 
дом?

А почему появляются анклавы, соз-
даются диаспоры и уже на официаль-
ном уровне звучат призывы, что местная 
власть должна уметь работать с диаспо-
рами. А диаспора — это что? Это что за 
орган такой самоуправления?

А почему ценные иностранные спе-
циалисты легко получают гражданство 
России, но в случае чего тут же требуют 
переводчика, поскольку не умеют не то 
что писать, говорить по-русски?

Вот результаты опроса Федераль-
ного агентства по делам национально-
стей России среди «новых россиян»: 43% 
мигрантов говорят, что предпочитают 
шариат вместо установленных на терри-
тории России законов; 43,5% хотят жить 
согласно порядкам, установленным у них 
на родине, игнорируя сложившиеся у нас 
общественные устои; 24% готовы участво-
вать в протестах, чтобы отстаивать право 
жить в России по нормам шариата; 15,3% 
готовы принимать участие в незаконных 
политических акциях мигрантов.

Почему, когда все это на виду уже 
десятилетия, не наводится порядок в ми-
грационной политике?

Может, телевизор ответит?
Дмитрий ПОПОВ.

КУПЯНСКАЯ 
ЭСКАЛАЦИЯ
ВСУ усилили атаки 
на восточном фланге
ВСУ предприняли попытку мас-
штабного наступления на Купянском 
направлении. За сутки наши подраз-
деления здесь отразили одиннадцать 
атак. Военный эксперт, подполковник 
Народной милиции ЛНР в отставке Ан-
дрей Марочко, рассказал «МК», с чем 
может быть связан всплеск активно-
сти ВСУ на Купянском направлении.

По словам офицера, на данном участке 
фронта вооруженные формирования Украины 
попытались наступать широким фронтом на 
наши оборонительные позиции, задействовав 
западную и советскую бронетехнику, автомоби-
ли, танки, артиллерию и даже авиацию. Нашими 
войсками все вражеские атаки были отражены, 
прорыва линии фронта не допущено.

Эксперт также отметил, что задействова-
ния такого количества сил и средств со стороны 
противника на данном направлении уже давно 
не отмечалось.

— Время и военно-политическая обста-
новка в мире не играют на руку Зеленскому, и 
он это понимает, — говорит эксперт. — Поэтому 

сейчас ему в очень срочном порядке нужно 
предпринимать хотя бы какие-то попытки для 
того, чтобы добиться результата на линии бое-
вого соприкосновения.

Все мы знаем, что на южном направле-
нии у ВСУ отмечены провалы. Сейчас, скорее 
всего, украинские боевики переключились 
на восточный фланг, то есть на северное на-
правление. Следовательно, теперь основными 
своими задачами командование украинских 
вооруженных формирований ставит дости-
жение успеха в районе Сватова, Кременной 
и Купянска. Причем времени до наступления 
осенней распутицы осталось не так много.

На данном участке местности действитель-
но отмечается эскалация конфликта, активиза-
ция боевых действий, увеличение числа штур-
мовых выходов, в которые украинские боевики 

бросают все возможные подразделения. На 
Купянском направлении при попытке прорыва 
нашей линии обороны противник задействовал 
три бронетранспортера. Штурмовики работали 
с танками, большим количеством автомобиль-
ной техники и даже задействовали авиацию. 
Это все говорит о том, что Зеленский пытается 
предпринять отчаянные попытки достичь хотя 
бы минимальных успехов на линии фронта, что-
бы уже аргументированно клянчить у Запада 
вооружение, технику и боеприпасы.

Сейчас на Ближнем Востоке развернулся 
очень горячий конфликт. Внимание всего миро-
вого сообщества переключается на эти боевые 
действия, что крайне невыгодно Украине и 
лично Зеленскому. Те, кто раньше пожимал 
ему руку и обнимал, уже начинают его игно-
рировать, и поэтому сейчас, пока есть еще 

возможность, пока более-менее благоприят-
ные погодные условия, военно-политическое 
руководство Киева, естественно, будет пред-
принимать шаги, направленные на то, чтобы по-
казать хоть какие-то достижения на фронте.

По мнению эксперта, боеспособность у 
украинской армии еще сохраняется. У ВСУ есть 
резервы, бронетехника и боеприпасы. Однако 
уже можно отметить некие тенденции, говоря-
щие, что эти ресурсы заканчиваются.

— Новых поставок боеприпасов в тех ко-
личествах, которые обеспечивал Запад, Зе-
ленский уже вряд ли дождется, — продолжил 
Марочко, — поскольку сейчас все и денежные 
и военные ресурсы перенаправляются сразу 
еще на два направления — Тайвань и Израиль. 
Естественно, украинский президент это пре-
красно понимает.

Наши подразделения, в свою очередь, сей-
час выполняют задачи, поставленные коман-
дованием. Если мы говорим про обеспечение, 
то многие проблемные вопросы уже решены. 
В наши подразделения поступает в больших 
количествах новое вооружение, техника, со-
временные образцы. Поступают они на фронт, 
как говорится, с пылу с жару, в тех объемах, 
которые может обеспечить российский ВПК. 
Причем хочу отметить, что ВПК ежемесячно на-
ращивает объемы поставок. Это, естественно, 
играет на руку нашим подразделениям, потому 
что высокоточные боеприпасы и современные 
средства поражения уменьшают потери среди 
личного состава и повышают эффективность 
поражения целей.

Лина КОРСАК.

«ФРОНТ» 
В ТЫЛУ ВРАГА
Стратеги из сектора Газа 
решили взять пример 
с Украины
Уже несколько дней прошло после 
того, как боевики ХАМАС атакова-
ли израильскую территорию. Рас-
тет число жертв с обеих сторон. А 
большинство из нас, видя страшные 
репортажи из «горячей» зоны, все 
никак не могут понять: зачем? кому 
выгодно? на что надеются те, кто 
сейчас откопал зарытый топор войны? 
Корреспондент «МК» выслушал мне-
ние на сей счет эксперта — в прошлом 
сотрудника спецслужб.

— Атака израильских территорий, предпри-
нятая 7 октября из сектора Газа, беспрецедент-
на, — подчеркнул эксперт Фонда национальной 
и международной безопасности полковник в 
отставке Олег Хлобустов. — Впервые за всю 
историю силовых противостояний Израиля 
со своими соседями в течение первых суток 
военных действий еврейское государство по-
несло столь тяжелые потери среди мирных 
жителей.

 — Как известно, главная идея ХАМАС — это 
отрицание самого права на существование ев-
рейского государства. Из сектора Газа неодно-
кратно звучали призывы уничтожить Израиль, 
с чем солидаризируются определенные силы 
на Ближнем Востоке. Хотя на государственном 
уровне этот лозунг и не получает поддержки, 
однако какие-то исламистские радикальные 
круги одобряют такую идею, оказывают даже 
определенную спонсорскую поддержку.

Это причина. А повод — тот, что лежит на 
поверхности, — 50-летие Войны Судного дня, 
начавшейся в октябре 1973-го и закончившейся 
через 18 дней поражением выступивших против 
Израиля сирийско-египетских сил.

Эффективность нынешней атаки боевиков 
ХАМАС, то, что они сумели обойти всю систе-
му безопасности Израиля, его хваленый «Же-
лезный купол», а также то, что израильтяне не 
смогли получить никакой упреждающей инфор-
мации по поводу планируемого вторжения со 
стороны Газы, доказывает, что в руководящих 
структурах ХАМАС есть настоящие стратеги. 
Специалисты, которые способны мыслить на 
современном уровне, вести разработку опе-
раций с учетом всех технических достижений 

в области военного дела, люди, демонстри-
рующие знание тактики, знание реальных воз-
можностей защитных израильских систем, в 
том числе их ПВО. 

С учетом всех этих знаний они и сплани-
ровали атаку 7 октября, создали значительные 
ресурсы для нападения. Причем планы свои и 
весь процесс подготовки к масштабной опера-
ции хамасовцы умудрились скрыть от противо-
положной стороны, эти их действия остались 
незамеченными израильской разведкой.

Впрочем, можно найти ряд промахов, кото-
рые были допущены боевиками из Газы в ходе 
вылазки на израильскую территорию. Упомяну 
один из них. 

Захват большого количества заложников 
во время атаки 7 октября — не спонтанная ак-
ция, а предварительно проработанный вариант 
операции хамасовцев. Им нужны эти много-
численные заложники для последующего торга 
с израильтянами. Однако могу предположить, 
что между атакующими отрядами боевиков не 
было полного согласования действий. Яркий 
пример тому — ситуация с участниками музы-
кального фестиваля, проводившегося непо-
далеку от границы. Сотни безоружных людей 
там можно было легко взять в заложники. Но 
большинство из них уничтожили, застрелили. 
Данный факт говорит о несогласованности 
либо даже об отсутствии единого руководства 
всей операцией. 

Есть важный момент, который, на мой 
взгляд, может объяснить случившееся несколь-
ко дней назад резкое обострение ситуации во-
круг палестинского анклава. Верхушка ХАМАС, 
наверняка отслеживающая происходящие в 
мире процессы, убедилась: Европейский союз, 
ОБСЕ на протяжении уже многих лет в упор не 
видят геноцид, происходящий на юго-востоке 

Украины, закрывают на творящееся там наси-
лие глаза. Вполне вероятно, что руководством 
в Газе сделана ставка на то, что Запад проявит 
такой же подход к действиям их боевых отря-
дов против израильтян и не станет замечать 
совершенные при этом преступления, будет 
их замалчивать. Но это ошибка!

— За спиной ХАМАС угадывается «тень 
кукловода»?

— В 2001 году, когда была проведена атака 
террористов на Соединенные Штаты, в поле 
зрения СМИ попал «Всемирный фронт джиха-
да» (признан в РФ экстремистской организа-
цией. — А.Д.). На самом деле он существовал 
и до этого, к созданию «Фронта» приступили 
еще весной 1998-го. По сути своей это союз, 
который объединил радикальные исламские 
организации нескольких ближневосточных 
стран — Египта, Сирии, Ирака… 

Причем зачастую в своих странах данные 
организации являлись оппозиционными или 
даже были объявлены вне закона и находились 
в глубоком подполье. Главная идея, объеди-
нившая участников «Фронта», — изменение 
государственного строя, превращение свет-
ского государства в исламское… 

Так вот, есть основания считать, что пе-
чально известная своей самолетной атакой 
на Штаты «Аль-Каида» (признана в РФ запре-
щенной террористической организацией. — 
А.Д.) являлась не чем иным, как вооруженны-
ми силами упомянутого «Всемирного фронта 
джихада». То есть ее боевики решали силовым 
путем конкретные задачи в разных странах — 
Саудовской Аравии, Йемене… — действуя в 
соответствии с решениями, принятыми «Все-
мирным фронтом».

После 2003 года, когда была осуществлена 
британо-американская агрессия против Ирака, 

упоминания об этой организации постепенно 
сошли на нет. Но я склонен считать, что «Фронт» 
продолжает свою деятельность, существуя, как 
сейчас принято говорить, в виртуальном мире. 
И там, в этой законспирированной системе, 
работает отлаженная схема международных 
контактов, вынашиваются какие-то планы. На-
пример, вполне вероятно, что один из этих 
планов — нынешнее нападение на Израиль 
с целью сперва расшатать, а потом и вовсе 
«уронить» еврейское государство. 

Такая виртуальная деятельность «Всемир-
ного фронта джихада» приводит к вполне мате-
риальным результатам. Идет сбор средств, они 
отправляются кому надо, на них приобретают 
вооружение, снаряжение, материалы для из-
готовления тех же «Кассамов»… 

— На днях Байден призвал к уничтоже-
нию ХАМАС. Насколько это реально? 

— Американский президент просто под-
держал своим выступлением руководство Из-
раиля, уже заявившее ранее о такой своей 
цели. Конечно, армия еврейского государства 
постарается реализовать данное намерение, 
но…

Вряд ли израильская сторона, да и кто-
нибудь из их сторонников на Западе, распола-
гает надежными сведениями о полной числен-
ности боевого крыла ХАМАС, его структурных 
подразделениях, о количестве и ассортименте 
имеющегося вооружения. А без такой информа-
ции уверенно говорить о том, что вооруженные 
силы, собранные в секторе Газа, полностью 
уничтожены, вряд ли возможно.

— Вы видите какие-то шансы у отрядов 
боевиков ХАМАС успешно выдержать на-
ступление многократно превосходящей 
по мощи израильской армии и сохранить 
свое присутствие в анклаве? 

— Допускаю, что все-таки есть аргумент 
за это. Могли быть предварительно, еще до 
вылазки 7 октября, достигнуты некие догово-
ренности у лидеров ХАМАС по своим каналам 
с сочувствующими им влиятельными предста-
вителями других арабских стран о защитной 
реакции на активные военные действия, кото-
рые развернет в ответ на нападение Израиль. 
Например, в качестве мощного рычага воз-
действия на европейские страны, пожелавшие 
встать на сторону еврейского государства, 
вполне подойдет угроза прекращения поста-
вок в Старый Свет углеводородов, до тех пор 
пока Израиль не прекратит военные действия 
против сектора Газа.

Именно на такое развитие событий могли 
надеяться стратеги ХАМАС, начиная свое ны-
нешнее вооруженное выступление. Но, как мы 
знаем из истории, порой даже самые тщательно 
проработанные планы военных кампаний, по-
литических процессов по каким-то причинам 
срывались, что зачастую приводило к гибели 
самих организаторов. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ЦАХАЛ пока не начал наземную 
операцию в Газе
Наземной операции Израиля в секто-
ре Газа быть — этот вопрос, похоже, 
априори решен жестко и безогово-
рочно. Однако с момента трансгра-
ничного вторжения боевиков ХАМАС 
прошло уже больше десяти дней, а 
еврейское государство продолжа-
ет молотить ракетно-бомбовыми 
ударами палестинский анклав, но не 
отправляет танки и своих солдат уни-
чтожать хамасовских бойцов. Чего же 
ждут израильские власти — попробу-
ем разобраться.

«Око за око, зуб за зуб» — ветхозаветный 
принцип, который весьма органично вписы-
вается в контекст трагических событий по-
следних дней на Ближнем Востоке. И Израиль, 
потерявший в считаные часы без малого пол-
торы тысячи — это и погибшие, и заложники 
боевиков — своих граждан (больше, чем было 
убито в Шестидневную войну, например), 
просто не имеет другого выхода, кроме как 
преподнести региону и миру страшный урок 
возмездия.

И оно — это возмездие — не стихает ни 
на час. Многоэтажки в Газе превращаются в 
груды обломков, и без того обездоленные 
палестинцы, оставшись без всего, вынуждены 
бежать куда-то на юг в призрачной надежде 
уцелеть. Да и число погибших арабов уже 
превысило количество жертв-израильтян.

Но без наземной операции все пред-
принимаемые Израилем жесткие (чтобы не 
сказать жестокие) меры носят «паллиатив-
ный» характер. Если ЦАХАЛ хочет уничтожить 
ХАМАС раз и навсегда — что, отметим, задача 
утопическая (уже сейчас еврейское государ-
ство создает себе врагов на пару поколений 
вперед), — без сухопутной операции на земле 
не обойтись.

И прошли считаные часы после 

первоначального шока, когда израильские 
власти мобилизовали около 300 тысяч резер-
вистов для развертывания на двух фронтах: 
на южном (граница с Газой) и северном (на 
ливанской границе, где базируется «Хезбол-
ла»). Главный фронт пока — на юге. И о не-
минуемости наземного вторжения ЦАХАЛ 
в палестинский анклав не говорил только 
ленивый.

Израильтяне пока медлят. Почему?
Тут есть много вариантов ответа. Тех 

же резервистов надо подготовить в смысле 
«боевого слаживания» и т.п.

Но главное, возможно, не это. Прежде 
всего, когда миновала первая страшная ото-
ропь после кровавых событий 7 октября, из-
раильское руководство наверняка вспомнило 
старый добрый принцип: месть — это блюдо, 
которое подают холодным.

Нескончаемые удары с неба по Газе, само 
собой, наносят серьезный ущерб оператив-
ным, логистическим и прочим возможно-
стям «Исламского движения сопротивления» 
(ХАМАС). Гибнут более или менее крупные 
военно-политические фигуры, играющие не-
малую роль в деятельности этой палестинской 
группировки, а еще больше гибнет простых 
бойцов, страдает инфраструктура, проис-
ходит так или иначе дезорганизация.

И это само по себе способно облегчить 
ожидаемое израильское вторжение в неспо-
койный сектор. Поэтому вполне логично, что 
израильтяне продолжают без особого риска 
для своих солдат размалывать воздушными 
ударами кварталы, где могут базироваться 
хамасовцы. Чем больше жертв будет среди 
них сейчас, тем меньше пуль, ракет и гранат 
полетит в сторону военнослужащих ЦАХАЛ.

А если Армия обороны Израиля будет 
иметь больше времени для подготовки, 
это тоже поможет минимизировать для нее 
ущерб, связанный с наземными боевыми 
действиями.

Правда, при них не избежать многочис-
ленных жертв среди мирного палестинского 

населения (что чревато громкой международ-
ной реакцией). По большому счету, Израилю с 
высокой колокольни плевать на мнение миро-
вого сообщества, но сбрасывать окончательно 
его со счетов все равно не получается. И это 
тоже фактор, определяющий медлительность 
с наземным вторжением. Тем более что про-
должаются дипломатические игры с участи-
ем западных стран — не успел простыть на 
Святой земле след президента Байдена, как 
в Израиль прибыл очередной VIP-визитер — 
британский премьер Риши Сунак. 

И устраивать на фоне приездов силь-
ных мира сего скандальное (а иначе это и не 
воспринимается) насильственное действо в 
одной из самых густонаселенных территорий 
мира — это, простите, не вполне кошерно. 
Зато есть возможность худо-бедно заручить-
ся западной поддержкой, которая определяет 
во многом нарратив освещения процессов на 
Ближнем Востоке.

Да и по мере продолжения конфликта 
рано или поздно в мировых СМИ настанет 
«эффект усталости» от новостей из Газы (че-
рез это, к слову, прошла Украина, изрядно 
поднадоевшая зарубежной прессе).

Кроме того, израильское руковод-
ство старается всяческими способами 

удостовериться, скорее всего, что стране 
не придется воевать на два фронта — в Газе и 
на ливанской границе (с «Хезболлой», а может 
быть, и с иранцами в том или ином виде). 

И последнее — но, возможно, первое по 
значимости — это судьба многочисленных 
заложников, похищенных хамасовцами. Со-
мнительно, что удастся спасти всех остав-
шихся в живых пленников, но для Израиля 
дело чести обеспечить жизнь и безопасность 
тех, кого можно спасти. И тут израильскому 
руководству надо тысячу раз подумать, пре-
жде чем начать вторжение. Ведь когда танки с 
шестиконечными звездами поедут по разва-
линам Газы, боевики начнут под камеру резать 
головы или стрелять в затылки несчастных 
женщин, детей, стариков. С них станется... А 
устроить по-легкому «рейд на Энтеббе 2.0» 
вряд ли у израильских силовиков получится. Их 
противники тоже смотрели кино про ставшую 
классической операцию по спасению залож-
ников с угнанного в Уганду самолета.

Так что резонов тянуть с началом на-
земной операции у израильтян хватает. Но 
еще раз напомним, что принцип «око за око» 
сработает. Не сегодня — так через неделю. 
Обязательно сработает...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Пекинский форум «Пояс и путь» вряд 
ли открыл новую главу в истории человече-
ства. Он стал скорее новой страницей сразу 
в двух важных книгах — двухтысячелетней 
истории Великого шелкового пути и четырех-
сотлетней летописи российско-китайских 
отношений. Главные записи были сделаны 
самим хозяином международной встречи 
Си Цзиньпином и главным гостем — Влади-
миром Путиным. Они не первый год вместе 
трудятся над созданием нового мирового 
порядка, несущими конструкциями которого 
служат как двусторонние связи Москвы с 
Пекином, так и взаимодействие в междуна-
родных проектах масштаба «Пояса и пути», 
БРИКС, ШОС. 

Саммит в Пекине стал 42-й встречей 
Владимира Путина и Си Цзиньпина за 10 
лет. Многие из них имели мировое значение. 
Уже первая, в марте 2013 года, обозначила 
конец участия Китая в американской поли-
тике «сдерживания» России, которой с 1989 
года следовали Дэн Сяопин и его наследники. 
На следующий, 2014 год Си Цзиньпин на 
фоне событий в Киеве и Крыму приехал на 
Олимпийские игры в Сочи вопреки бойкоту 
стран Запада. В 2015 году оба лидера под-
писали Соглашение о сопряжении «Пояса 
и пути» с ЕАЭС, положив тем самым конец 
попыткам вбить клин между Москвой и Пе-
кином под предлогом «вторжения Китая в 
сферу влияния России». В 2022 году Путин 
демонстративно приехал в Пекин на зим-
ние Олимпийские игры в условиях бойкота 
странами Запада теперь уже КНР. В марте 
2023 года Путин и Си 4 часа с глазу на глаз 
и еще столько же в присутствии министров 
и советников обсуждали новый этап взаимо-
действия двух стран. Уровень враждебности 
Запада к России и Китаю почти сравнялся, и 
сложились два фронта глобальной «холодной 
войны» — западный и восточный. Возникла 
необходимость начать новый этап страте-
гической координации, «чтоб не пропасть 
поодиночке». По аналогии с событиями спе-
циальной военной операции я называю этот 
этап «боевое слаживание». Последовавшие 
одна за другой встречи глав правительств, 
министров обороны, кураторов служб без-
опасности, лидеров парламента, гигантов 
делового мира стали наполнять договорен-
ности конкретным содержанием. 

Нынешняя поездка президента Путина 
тоже стала очередным примером взаимной 
солидарности. Руководителям стран НАТО 
из Вашингтона запретили ехать на форум. 
Сильное давление оказали на руководителей 
других стран мира. В этих условиях приезд 
Президента России стал сигналом — Пе-
кин не одинок. Его примеру последовали 
более двух десятков глав государств и пра-
вительств, а всего было представлено 152 
страны и 30 международных организаций. 

Успех «Пояса и пути» вызывает на За-
паде скрежет зубовный. Это проявляется не 
только в попытках дипломатической блокады 
или информационных накатов. За последние 
годы выдвигались программы-конкуренты. 
Евросоюз потерпел провал со своим соб-
ственным планом «Шелковый путь». Пару 
лет назад американцы придумали альтерна-
тивную программу Build Back Better и тоже 
провалились. Совсем недавно, на форуме 
«Большой двадцатки» в Дели Байден при-
думал проложить торговый коридор из Индии 
до Европы через страны Ближнего Восто-
ка. Но тут начался очередной израильско-
палестинский конфликт... 

Ветшающий на глазах старый мировой 
порядок и его несущие конструкции уже не 
смогут «запретить» выдвинутую в сентябре 
2013 года инициативу Си Цзиньпина. Даже 
затормозить ее развитие тоже не смогут — 
«кольчужка коротка». За 10 лет «Пояс и путь» 
стал одной из геоэкономических осей мира. 
В той или иной степени к ней примыкают три 
четверти стран мира. По данным китайской 
«Белой книги», инициатива обеспечила инве-
стиции в 1 триллион долларов, создала 420 
тысяч рабочих мест и вырвала из нищеты 40 
миллионов человек. Со времени предыдуще-
го форума «Пояс и путь» в 2019 году прошли 
четыре года и одна пандемия. Нынешний фо-
рум стал своеобразной «инвентаризацией» 
всей инициативы. Изменились глобальные и 
региональные условия, экономика планеты 
движется по нисходящей, разорваны мно-
гие торговые цепочки, экономика самого 
Китая показывает неплохие результаты, но 
до прежних темпов развития далековато. От 
Си Цзиньпина в его речи на открытии ждали 
новых идей и предложений. Он действитель-
но сказал весьма важные вещи. 

Подтверждено финансирование от двух 
главных китайских банков развития по 47,8 
миллиарда долларов каждый. Для улучшения 
координации и ускорения процесса принятия 
решений создается постоянно действующий 
секретариат. Приоритетным назван логи-
стический коридор через Европу в Азию. 
Создается Зона электронной коммерции 
Шелкового пути с большим количеством 
соглашений о свободной торговле и ин-
вестициях. Усиливается стимулирование 
экологического развития. Принимаются 

обязательства по научному развитию и ис-
следованиям искусственного интеллекта. 
Расширяются культурные обмены и контакты 
между людьми стран «Пояса и пути», включая 
создание туристического альянса. 

Уже в первых комментариях на высту-
пление китайского лидера эксперты обра-
тили внимание на перенос центра тяжести 
с количества на качество. Не отказываясь 
от первоначальной цели стимулирования 
инфраструктурных проектов, председатель 
Си предлагает партнерам Китая совместно 
заняться созданием и внедрением новей-
ших цифровых технологий, искусственного 
интеллекта, «зеленым развитием». 

Главный гость, со своей стороны, не 
собирался затмевать хозяина форума по 
части глобальных проектов и сосредоточился 
на сопряжении России со странами «Пояса 
и пути». Президент Путин сообщил, что в 
Европейской части РФ создается между-
народный торгово-транспортный коридор 
«Север — юг». Еще один коридор с севера 
на юг пройдет через Урал и Сибирь, что по-
требует модернизации центрального участ-
ка Транссибирской магистрали, включая 
Западно-Сибирскую железную дорогу. Новая 
Северо-Сибирская железнодорожная ма-
гистраль будет стыковаться с Транссибом 
и Байкало-Амурской магистралью. Одно-
временно Россией ведется прокладка желез-
нодорожных путей из Центральной Сибири 
в сторону Китая, Монголии, портов Индийско-
го и Тихого океанов. Планируется еще один 
транспортный коридор — от Арктики на юг: 
железнодорожная ветка проляжет от БАМа 
в Якутию, будут построены мосты через 
Лену и Амур. Одновременно будет вестись 
модернизация автомобильных трасс, соз-
дание глубоководных портов на восточном 
участке Северного морского пути. Эксперты 
обратили внимание также на приглашение 
иностранным партнерам принять участие в 
обустройстве этого перспективного транс-
портного коридора. Еще недавно Москва 
весьма сдержанно относилась к подобным 
предложениям... 

Уровень доверия между Москвой и Пе-
кином растет особенно быстро в условиях 
«боевого слаживания», начатого в марте ны-
нешнего года. Тогда Си Цзиньпин и Путин 
пришли к выводу, что «в мире происходят 
грандиозные перемены, каких не было за 100 
лет, и мы движим эти перемены». Сразу на-
чалось «слаживание» руководителей прави-
тельств двух стран, силовиков, парламентов, 
финансовых и промышленных гигантов. Си 
Цзиньпина в Москве сопровождали сотни 
высокопоставленных чиновников и предпри-
нимателей. Премьера Мишустина в Пекине 
окружало около 1000 самых влиятельных 
деятелей политического и делового мира 
России. На этот раз с президентом Путиным 
в столицу Поднебесной тоже пожаловали 
ключевые фигуры правительства и «гене-
ралы» российской экономики. 

Значение таких массовых «десантов» 
трудно переоценить. До недавнего време-
ни наши элиты ориентировались только на 
Америку и Европу. Далеко не все имели пред-
ставление о реальном Китае и его потен-
циале. «Разворот на Восток» пойдет быстрее 
после хотя бы краткого пребывания в Китае, 
знакомства с китайскими коллегами. То же 
самое относится и к китайцам, для которых 
почти 40 лет «свет из окна» был преимуще-
ственно американским. Наступило другое 
время, и оно не ждет. 

В марте на встрече в Кремле были до-
стигнуты договоренности об экономическом 
взаимодействии до 2030 года. В них восемь 
пунктов, которые прорабатывались и дета-
лизировались в Москве и Пекине с тех пор. 
Путин назвал план сотрудничества «очень 
хорошим», «конкретным» и «существенным». 
Президент подчеркнул, что план был разра-
ботан быстро, «с обеих сторон без раскачки 
и административных проволочек».

Само собой разумеется, на встрече двух 
мировых лидеров обсуждались вопросы и 
за рамками повестки дня форума «Пояс и 
путь». Неожиданно вспыхнул пожар на старом 
палестино-израильском «торфяном болоте». 
Запад продолжает натравливать киевский 
режим на Россию, а тайбэйский — на Ки-
тай. Накануне форума в США были озвучены 
планы ведения одновременной войны про-
тив России и Китая. Эту затею экспертов 
Конгресса США на днях фактически под-
держал президент Байден. «За закрытыми 
дверями» Путин и Си Цзиньпин обменялись 
информацией и оценками кризисов и угроз. 
Драгоценные два часа беседы с глазу на 
глаз стали временем творчества лидеров с 
глобальным кругозором и колоссальными 
возможностями «двигать грандиозные пере-
мены в мире». Результаты этого творчества 
мы скоро увидим и услышим в сообщениях 
мировых СМИ. Но еще до того, как закры-
лись двери переговорного помещения, Си 
Цзиньпин сделал заявление о том, что «Ки-
тай поддерживает Россию в следовании по 
пути национального возрождения и защиты 
национального суверенитета, безопасности 
и интересов».

ПРАВИЛЬНЫМ ПУТЕМ ИДЕТЕ, 
ТОВАРИЩИ!

Визит Путина в Китай стал важнейшим мировым событием 
этой осени
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Израильские солдаты близ 
границы с сектором Газа.
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Старший сын Заур, как отмечает 
Багаудин, очень ответственный. 
Ему с детства пришлось забо-
титься о своих младших братьях, 

а в начале 2000-х — понюхать пороху. Он слу-
жил в правоохранительных органах в те годы, 
когда бушевала Вторая чеченская война, в 
приграничных районах шли боевые 
действия. 

Родные говорят, что Заур и внешне, и по 
силе духа очень похож на своего дедушку, 
фронтовика Абукара Газотовича Хамхоева, 
который прошел всю Великую Отечествен-
ную войну. 

В период контртеррористической опера-
ции, когда боевики действовали разрозненно, 
разбиваясь на партизанские отряды, Заур 
потерял много друзей. Родные говорят, что, 
уезжая из дома, он не знал, вернется ли живым 
обратно. Но Всевышний его хранил. 

Как местная речка Ачалук, прорезая горы, 
выходит на простор в Алханчуртскую долину, 
так и выросшие дети Акбиевых разбрелись по 
миру. Старший Заур последние 10 лет жил в 
Казахстане, где у него был свой бизнес. Ар-
тур, Рустам, Ратмир и Абдуллах работали в 
Москве. Илез и Тимерлан — в войсковой части 
в селении Троицком, около Сунжи. 

Все изменилось с началом спецоперации 
на Украине. 

Первым осенью 2022-го решил отпра-
виться добровольцем в зону СВО 34-летний 
Илез. Следом за ним приняли решение ехать 
на фронт 36-летний Тимерлан, 32-летний Рат-
мир и 28-летний Рустам. 

— Ничего о планах детей не знал, — го-
ворит Багаудин. — Сидели вечером дома, они 
заходят, одетые в камуфляж. Заметив краем 
глаза в окне военное обмундирование, поду-
мал сначала, что ко мне с обыском идут. Они 
заходят все вчетвером, говорят: «Мы завтра 
уезжаем на Украину. Надо националистов 
остановить, нельзя допустить войны на нашей 
родной земле». Что тут сделаешь? Сыновья 
— люди взрослые, я сам учил их самостоя-
тельно принимать решения, не отсиживаться 
за спинами других. Сказал: «Езжайте».

Четверо братьев заключили контракты с 
Минобороны РФ. 

Спустя год в зону проведения спецопе-
рации решили отправиться еще два брата — 
38-летний Артур и 25-летний Абдуллах. К ним 
присоединился приехавший из Казахстана 

Заур, которому исполнилось 45 лет. Все трое 
подписали контракт с Росгвардией. 

— Решил — путь едут, страну защищают. 
У нас рядом расположен Малгобек — город 
воинской славы. Наши деды четыре месяца в 
1942-м стояли там насмерть. Немцы рвались к 
нефтяным промыслам. Но не прошли дальше. 
Важно, что защитники Малгобека не дали 
фашистам перебросить силы с Кавказа под 
Сталинград. Около братской могилы воинов, 
погибших в боях у Малгобека, всегда лежат 
цветы. Мои сыновья — мужчины, воины. Что 
им, дома сидеть, когда столько наших людей 
сейчас воюет? 

— Какое им дали напутствие?
— Чтобы не лезли куда не надо. Сказал 

также: «Не бойтесь. Сколько Аллах времени 
отпустил, столько и проживете». Но в то же 
время предостерег от бездумной храбрости 
— это мужество с закрытыми глазами, — она 
простительна только юнцам, которые не знают 
цены ни свой, ни чужой жизни. Мои сыновья 
все взрослые, крепкие, смогут постоять за 
себя и за Родину. Они ничем практически не 

болели. Я сам за всю жизнь лишь однажды 
оказался в больнице, когда попал в аварию. 

В августе Багаудин ездил на машине в 
зону спецоперации навестить сыновей. 

— Поехали с товарищем, повезли бойцам 
сушеное мясо, копченый курдюк, домашний 
сыр, соленья, белье, теплые носки. Сыновья 
— сладкоежки. Жена отправила им нашу ин-
гушскую халву. Из дома мы выехали в 10 утра, 
а в час ночи были уже на Украине. Проехали 
1750 километров. 

— Что у вас за машина? 
— У меня люксовая версия «Лады Кали-

ны». Напарник удивлялся: «Как ты столько 
времени за рулем, ты робот, что ли?» А у меня 
за плечами тысячи и тысячи намотанных по 
стране километров. 

Двигались в запорожском направлении. 
Багаудин говорит, что сотовая связь в том 
районе появлялась лишь местами. Когда 
проехали Пятихатки и добрались до места, 
бойцы были изрядно удивлены. 

— Сказали нам: «Мы днем боимся 
там ездить, а вы ночью проехали». А чего 

бояться? Если судьба — тебя смерть и дома 
найдет.

Кстати, в зоне СВО воюют и трое племян-
ников Багаудина. 

А четверо братьев Акбиевых, что год на-
зад отправились в зону СВО, уже успели побы-
вать дома в отпуске. Приезжали к родителям 
по очереди. И все уезжали раньше отведенных 
им 10 дней. Знали, что обстановка на фронте 
напряженная, их ждут боевые товарищи.

Рустам после контузии сейчас находится 
в госпитале в Ханкале. После реабилитации 
собирается вернуться в свою часть. 

Трое сыновей, которые служат в Росгвар-
дии, пытаются всячески успокоить родителей, 
говорят, что будут в основном стоять в охране. 
Старший из братьев, Заур, стал командиром. 
Багаудин уверен, что все они попадут под 
Бахмут. 

— С ними Аллах и пулеметы! — говорит 
наш собеседник. 

У троих братьев есть свои семьи. У Тимер-
лана, который живет вместе с родителями, 
два сына и дочь. У Артура — три дочери. У 
Заура — сын. 

О братьях Акбиевых сняли сюжет для 
телевидения. В одном из комментариев в 
соцсети Багаудин прочитал: «У тебя что, 
сыновья лишние, что ли?» Наш собеседник 
ответил: «Я не учил их держаться за мате-
ринскую юбку». 

— В селе есть те, кто уволился с работы, 
сидят теперь по домам, прячутся, боятся, что 
их призовут в зону СВО. Бывает, что кто-то из 
сельчан спрашивает: «Как так, что все твои 
теперь на Украине?» Говорю: «А вот так! Если 
мы не будем защищать свою страну, то кто 
это будет делать?» 

Братья Акбиевы по возможности выходят 
на связь с родителями. Говорят, что у них все 
нормально. Жаловаться они не привыкли. Их 
учили мужественно переносить все тяготы 
жизни. Достойно вести себя и в веселье, и 
в печали. 

Рейсхан говорит, что сильно переживает 
за своих сыновей, все время молится о них. 
Все братья — истинно верующие. Младший 
— Абдуллах — знает на память многие свя-
щенные аяты. 

А глава семьи Багаудин Акбиев снова 
собирается на машине в зону СВО, чтобы 
навестить своих сыновей. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕМЕРО СМЕЛЫХ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

В ознаменование 90-летия ЦДЛ 
— продолжение отрывочков моей 
завирально-реалистической книги 
«Тени Дома литераторов», она будет 
презентована на торжественном ве-
чере в Большом зале писательского 
клуба.

Я не выспался и хотел вздремнуть, но ситуа-
ция не позволяла. Машину заносило на скольз-
ком бездорожье. За рулем сидел Антиох Брех-
ловский в сползшей до глаз вязаной шапочке, 
с ним рядом — в съехавшей набок ондатровой 
папахе — Кишмиш Бешбармаков, беспрестанно 
совавший Брехловскому в нос узенькую по-
лоску бумаги с единственной накарябанной на 
ней строчкой, сзади — я и сценарист фильма 
«Мертвый грифон» Кирилл Раздолбаев.

— Быстрее! — волновался Раздолбаев и 
тыкал Брехловского в спину кулаком. 

Бешбармаков продолжал мельтешить 
перед глазами водителя полоской бумаги, 
похожей на долговую расписку, чем дополни-
тельно мешал обзору, при этом твердил:

— До обеда отдать стихи «Правда»! Слово 
горца. Мой народ меня ждут. В «Правде» ждут. 
В ауле ждут. 

Раздолбаев повторял:
— Если нас опередят, каюк. Баландин и 

его бандиты тогда подарят Брежневу само-
вар, а его дочке — сережки княгини Ольги — и 
Феофана по весне мешалкой!

Я опасался другого: машина перестанет 
слушаться и пойдет юзом. Так и вышло: Беш-
бармаков домахался своей бумаженцией. 
Антиох, защищаясь от нее, как от порхаю-
щей хищной бабочки, резко крутанул баранку, 
колымага подскочила на кочке, заскрипели 
тормоза, мы съехали в глубокую рытвину. 
Брехловский и Раздолбаев выскочили наружу 
и принялись осматривать видавший виды 
оранжевый «Жигуль». 

— Подложить ветки... — рассуждал Раз-
долбаев. — Или пару молодых березок…

Мы стояли посреди заснеженного поля. 
Ни единого деревца поблизости не маячило. 
Топора не было. Может, к лучшему. Иначе 
Брехловский зарубил бы Кишмиша.

— Переводить, ты давай переводить, — 
наседал он на Антиоха и приставил ему бу-
мажку ко лбу, будто пистолет. — Пока стоим 
— переводить! Время — деньга, переводить, 
как там у вас… Любят счет по осени…

Антиох вскипел:
— Что твоя-моя переводить? Какая осень 

тебе переводить, баранья башка! Сейчас зима! 
Никакой это не подстрочник, понял! Это надо 
за тебя целое стихотворение хлебздонить!

Бешбармаков оскорбился. Его фиолето-
вое лицо сморщилось в зловещей гримасе, 
нос с горбинкой сделался орлиным.

— Чем не подстрочник! Кому не подстроч-
ник? Сам баран! Очень даже подстрочник!

Антиох выхватил у Кишмиша бумажку и с 
сардоническим хохотом нараспев прочитал:

— «О, родина, ты как фикус у меня на по-
доконнике, растешь и набираешь сил!» Хочешь, 
— обратился он к благоговейно замершему 
при звуках неуважительно воспроизведенно-
го поэтического шедевра Кишмишу, — чтоб 
из этого… этого… прости Господи, я слепил 
проникновенную берущую за душу лирику? 
— И тут же походя смастрачил на удивление 
профессиональный эскиз пародии: 

Фикус на окне стоял
И ни разу не зацвел.
Продолжай свой род, джигит,
Если не осел!
А бумажку смял и бросил в снег.
Бешбармаков кинулся за ней, извлек из 

снега, отряхнул и сунул в карман, после чего 
попытался схватить Антиоха за горло.

— Не уважай мой творчеств! Я найти дру-
гой переводчик! 

Удалось их разнять, но клок черной ан-
тиоховой шевелюры Бешбармаков все же 
выдрал. Мы с Раздолбаевым побрели к вид-
невшемуся вдали элеватору, утопая в смеси 
снежной перины и жестких недоскошенных 
стеблей. Добрались до жидкого, свежего, 
цвета глины и ужасающего запаха болота, 
ползшего от свинофермы. Миновали МТС. 
И, наконец, разыскали фырчащий трактор. Не 
торгуясь, пообещали парню в промасленной 
спецовке три бутылки. И три часа (по часу за 
каждую поллитровку) наблюдали, как гусе-
ничный ихтиозавр тянет нашу тачку ржавым 
тросом к наезженной трассе. Но когда при-
были в деревеньку, куда держали путь, увидели 
возле нужного дома милицейский мотоцикл 
и «газик». Из калитки вышел торжествующий 
Баландин, он нес перед собой, будто хоругвь 
на крестном ходе, что-то завернутое в тря-
пицу. Бородавка на его щеке казалась раз-
дувшимся, напившимся крови клещом. Мы 
знали: в свертке — самовар! Самовар Арины 
Родионовны, наперсницы Александра Сер-
геевича Пушкина! Баландин, поводя чутким и 
длинным, как у муравьеда, носом, улыбнулся 
(он выглядел довольным, будто высосал до 
последней капли целый муравейник), сел в 
«газик» и в сопровождении милицейского 
мотоциклетного эскорта укатил. 

— Дружит, гад, с ментами, — вымолвил 
Раздолбаев, утирая взмокший от нахлынув-
шего отчаяния лоб.

— Будто ты с ними не дружишь! — бур-
кнул Антиох.

— Опоздали! — не обращая внимания 
на его ропот, страдал Раздолбаев. — Что по-
дарим Феофану Владимировичу? 

В просвет меж деревянными частоко-
линами (которые хотелось назвать редкоко-
линами) показался вышедший на крыльцо 
в дохе и валенках Александр Вермонтов. 
Великий диссидент потоптался, вероятно, 
соображая: надо ли приглашать нас в дом 
или обойдемся, и счел, что мы недостойны, 
потому наполеоновски сложил руки на груди 
и сделался недвижен.

На обратном пути завернули в ресторан 
«Кооператор» близ спартаковской футбольной 
базы в Тарасовке и там чуть не подрались с 
поварами, отказавшимися готовить шашлык 
по рецепту Бешбармакаова. 

— Вином поливай, а не вода! — учил он, 
вторгшись на кухню.

Его вытолкали, несмотря на то, что узна-
ли. Кто не знал Кишмиша Бешбармакова — 
великого воспевателя великой державы, где 
все национальности были представлены в 
литературе наикрупнейшими величинами!

Домой я вернулся поздно. По радио зву-
чал полуночный гимн. Выходя из квартиры под 
звуки утреннего гимна, я не предполагал, что 
явлюсь назад — приветствуемый державными 
раскатами ночного повтора обязательных для 
огромной страны позывных. Жизнь начина-
лась на рассвете и затемно заканчивалась 
этой возвышенно-пафосной мелодией. Мама, 
интересуясь, надолго ли я отлучаюсь, спраши-
вала: возвращусь я до гимна или после? 

Позвонивший ни свет ни заря автор этого 
бессмертного творения Феофан Грек гундо-
сил в трубку простецки-панибратски: 

— К-к-как смотришь, если поедем к Ане? 
У нее д-д-день рождения. 

На Центральном рынке я обзавелся бу-
кетом нежно-розовых роз. И прибыл по за-
помнившемуся адресу. 

Возле ванны-бассейна сгрудились: ре-
ферент Феофана по международным делам 
Арнольд Амикашенов (он был в пиджаке ли-
монного цвета), Антиох Брехловский (этот 
напялил строгую засаленную «тройку» и по-
вязал измочаленный галстук), фиолетовый 
от беспробудного творческого процесса 
Кишмиш Бешбармаков, принимавший по-
здравления по поводу публикации в «Правде» 
стихотворения «Родина», размахивал свежим 
номером газеты со своим экзерсисом и упо-
енно цитировал себя:

Родной мой край — как яблоня в цвету…. 
Поверить не могу в такую красоту…
Расти и крепни, мой цветущий край — 
Земной и горный рай и каравай!
Но славой с создавшим этот перл Брехлов-

ским не делился, приписывал полноту успеха 
себе, что Брехловского задевало. Триумфатор 
Бешбармаков затмил бы многоречивостью 
Анин праздник, но Феофан его осадил:

— Если не умолкнешь, не дам тебе 
Госпремию. 

Аня поместила меня на огромный пуф, 
в котором я утонул, сама устроилась рядом. 
Феофан занял почетное место в глубоком 
кресле, ближайшие его сподвижники воз-
легли под пальмы. Бутылки и снедь на блю-
дах рассредоточились по устилавшему пол 
пятнистому ковру. 

...Последней попыткой воздействовать на 
Аню с помощью потусторонних сил стал наш 
визит к Бешбармакову, в его аул, к старику, 
лечившему местных жителей от всех мысли-
мых и немыслимых недугов, параллельно он 
являлся свахой: сводил не имевших шанса 
познакомиться женихов и невест — из от-
даленных, находившихся на большом рас-
стоянии одно от другого сел. Аксакал угостил 
водой с листиками мяты и сказал, что помочь 
не в силах: уж очень далек аул Москва, где 
обретается привязанность Феофана. Удручен-
ные, мы ретировались в дом Бешбармакова. 
Проделали долгий путь — напрасно? 

Кишмиш принялся поить теплой водкой 
— из полированного бычьего рога: дозы пре-
вышали обычные, рюмочные. В отличие от нас, 
печалившихся, Кишмиш обмывал радость: по-
хвалялся новехоньким депутатским значком, 
который то опускал в рог на манер блесны, то 
прикреплял к бурке, то прикладывал к лацкану 
шевиотового пиджака, то втыкал в песцовую 
папаху военной кокардой. Знак имел тоню-
сенький, не винтовой, не просверливающий, 
а игольчатый крепеж, след на одежде игла не 
оставляла. 

Ночью Кишмиш разбудил нас в панике: 
значок исчез! Поднявшись по малой нужде, он 
прицепил символ высокого отличия к пижаме, 
а вернувшись в опочивальню и встав перед 
зеркалом, не обнаружил дивной металли-
ческой бляшки на прежнем месте. Кишмиш 
предположил: цацка шлепнулась в «очко». Он 
даже припомнил, что слышал звяканье метал-
ла о каменную плиту пола. Дом Бешбармакова, 
полная чаша музейных диковин — персидских 
ковров, дамасских клинков и средневековых 
рыцарских доспехов, — не имел отхожего 
места во внутренних покоях, возведенное из 
базальтовых глыб здание туалета высилось 
поодаль особняка…

Взяли ведра, палки с крюками, половники 
из кухни и до утра баламутили и вычерпывали 
жижу. Добытое выливали на землю, тщательно 
разгребали и исследовали — чуть ли не под 
лупой. Наконец, ведра заскрежетали по дну 
опустевшего бетонного резервуара, но значок 
не был обнаружен. 

Заплаканная жена Кишмиша то прибега-
ла к нам, то уходила в дом. Она-то и узрела 
валявшуюся на ковре пропажу. 

ТЕНИ ДОМА ЛИТЕРАТОРОВ

c 1-й стр.  «Мне приказал Бог»
События вечера 18 октября в 

доме Парасковии Ефимовны, мамы третьей 
жены Намина, удалось восстановить прак-
тически по минутам. Отчасти по показаниям 
«героя» дня, отчасти — по рассказам его ма-
тери и соседей 85-летней женщины. 

Дом в деревне Крюково Истринского го-
родского округа — добротный, модерновый, 
хотя и без какого-то шика. Рассказывают, что 
муж Парасковии Ефимовны (его не стало не-
сколько лет назад) лично его проектировал. 
Кстати, дача самого Стаса Намина здесь же, 
неподалеку, в соседнем СНТ.

О самой Парасковии Ефимовне в Крюкове 
отзываются исключительно положительно. 
Вот что говорит соседка Наталья. 

— Мы с ней дружили. Несмотря на свой 
возраст, она очень деятельная была, бодрая, 
всегда следила за чистотой. На участке у нее 
порядок. Газоны сама косила. Всегда тре-
бовала, чтобы зимой дорогу чистили, солью 
посыпали. Если случались какие-то проблемы, 
мы всей улицей с ней во главе собирались и 
решали их. Хорошая женщина была, скучно 
будет без нее.

Впрочем, одна девушка отозвалась о 
погибшей пенсионерке критично. С ее слов, 
Парасковия Ефимовна очень требовательно 
относилась к чистоте, ругалась из-за этого с 
соседями и даже поставила на доме видео-
камеры, чтобы следить, кто мусорит в непо-
средственной близости от ее участка. 

Теперь эти камеры помогают следова-
телям установить истину.

Пожилая женщина жила одна, но род-
ственники навещали ее постоянно — либо 
дочь Галина, либо ее сыновья — Артем (от 
брака с Наминым) и Роман (от первого бра-
ка с Дмитрием Новиковым). Они настолько 
примелькались в поселке, что соседи даже с 
ходу не смогли сказать, кто и в каком порядке 
появился на даче в минувшую среду. В одном 
они солидарны: в доме было тихо, криков или 
какой-то возни сельчане не слышали. Вроде 
бы на улице были и Артем, и Роман. Косвенно 
это подтверждает мать мужчин: она созвани-
валась с Парасковией Ефимовной в 12.00, с 
Артемом — в 14.00. Впрочем, как выяснилось 
позднее, соседи все же видели не Артема.

Дальше — сухой и страшный рассказ. 
Пожилая женщина задремала, сидя в кресле. 
Внук оглушил ее молотком, надел на голову 
пакет и нанес несколько ударов ножом. Затем 
позвонил Артему и маме — мол, срочно при-
езжайте, бабушка плохо себя чувствует. 

Первым приехал Артем. И Роман сразу 
же напал на него, ударил ножом по руке. Брат 
побежал за дом — пытался спастись от агрес-
сивного родственника, но тот оказался рас-
торопнее. От полученных ранений 40-летний 
мужчина скончался. Вскоре подъехала Галина. 
Ее сын не тронул, а честно признался, что со-
творил. «Мне приказал Бог» — так пояснил свои 
действия Роман. Он сам позвонил в службу 112, 
попросил прислать полицейских. «Только пусть 
руки не выкручивают», — добавил он.

Вчера же Романа возили на экспертизу, 
чтобы проверить, не находился ли он под 
воздействием каких-либо веществ. Едва ли 
человек может совершить такое в ясном уме. 
Правда, сначала появилось предположение, 
что причиной убийства стал некий имуще-
ственный спор. Потом — что Роман обиделся 
на нравоучения со стороны бабушки. Офици-
альную версию изложила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской обла-
сти Ольга Врадий: «В ходе допроса мужчина 
дал признательные показания, рассказав об 
обстоятельствах произошедшего. Мотивом 
убийства, с его слов, явился давний семей-
ный конфликт.

Мы разобрали все версии.

Семейные тайны
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Стас Намин впервые женился в 
1977 году, когда будущей иконе 
русского рока было 26 лет. Из-
бранницей музыканта стала Анна 
Исаева, с которой он познако-

мился в середине семидесятых. Вскоре после 
заключения брака в семье родилась дочь 

Мария. Через два года Анна и Стас решили 
расторгнуть брак, однако в некотором смысле 
они до сих пор вместе. Анна занимает руково-
дящую должность в Центре Стаса Намина и 
активно участвует в жизни созданного Нами-
ным театра. Второй брак музыканта мог бы 
попасть во все таблоиды, если бы таковые 
издавались в Советском Союзе. Новой женой 
Намина стала популярная на всю страну певица 
Людмила Сенчина. И для Людмилы, и для Стаса 
это был второй брак, у обоих от прежних от-
ношений были дети. Брак также довольно бы-
стро распался. Со своей третьей женой Намин 
познакомился в середине восьмидесятых. У 
Галины в то время был на руках маленький сын 
Роман, рожденный в отношениях с другим 
мужчиной, а в 1993 году в семье родился еще 
один мальчик — Артем. О причинах расставания 
супругов — это случилось около пятнадцати 
лет назад — практически ничего не сообща-
лось. В данный момент Стас Намин снова муж 
и отец. Четвертую жену музыканта и продюсера 
зовут Нина. Ни она, ни ее знаменитый супруг 
о своей семейной жизни предпочитают не 
распространяться. Известно лишь, что в 2016 
году Нина и Анастас Алексеевич стали роди-
телями сына, которого назвали Анастасом.

Жена Романа Микояна Елена — успешный 
визажист-дизайнер, мастер по гриму — на-
стаивает, что накануне муж был абсолютно 
спокоен. Они общались вечером по телефону, 
причем, судя по всему, уже после того, как все 
страшное уже произошло. Но Роман ничем 
себя не выдал. Елена тоже не раз бывала у 
бабушки мужа в Крюкове, только сейчас эти 
поездки стали редкими, так как нужно посто-
янно водить дочь в школу (девочке 10 лет). А 
вот Роман регулярно навещал старушку. Также 
Елена подчеркнула, что ее супруг не употре-
блял никаких запрещенных препаратов и был 
абсолютно нормальным человеком.

Но другие родственники Романа при-
держиваются иного мнения.

Стас Намин:
«Мне трудно говорить. Обратитесь в мой 

офис за комментариями».
Пресс-служба театра:
«Роман Новиков — сын от первого брака 

бывшей жены Стаса Намина Галины Ткачен-
ко/Новиковой, с которой они разведены 
уже больше пятнадцати лет. Роман само-
вольно поменял фамилию на Микоян и из-
менил отчество на Анастасович, как будто 
он сын Стаса Намина. В действительности 
он никогда не был усыновленным и с дет-
ства отличался жестокостью и низостью 
поступков. Несколько раз привлекался по 
подозрению в убийстве, был судим, склонен 
к азартным играм и наркотикам. Стас много 
лет не общался с его мамой и с ним, потому 
что категорически не одобрял его образ 
жизни и моральные принципы, которые его 
мать не замечала, оправдывая его. Роман 
— всю жизнь нигде всерьез не работающий 
игроман, — страдающий высокомерием, не-
навистью к людям, жестокостью и наркоза-

висимостью. Артем, сын Стаса, великолепно 
образованный и воспитанный человек, в 
силу присущей ему доброты жалел марги-
нального сводного брата и не прерывал с 
ним связь».

Этот комментарий, безусловно, нужда-
ется в пояснениях. В 2007 году Микоян по-
лучил два года тюрьмы условно за то, что на 
«Хонде Аккорд» насмерть сбил женщину на 
юго-западе Москвы. Других криминальных 
инцидентов — по крайней мере официально 
зарегистрированных — за ним не замечено. 
Разве что в 2020 году, но тогда Роман, наобо-
рот, стал жертвой: его избили возле дома 
на набережной Тараса Шевченко и отняли 
мобильник.

Бывшая жена Стаса Намина Анна 
Исаева:

— Могу немного рассказать об Артеме 
— прекрасный был мальчик, талантливый. 
Окончил Нью-Йоркский университет по специ-
альности кинематография, насколько знаю, 
трудился в сфере кино. Я с ним не то чтобы 
постоянно общалась, но пересекались пе-
риодически. Был хороший и симпатичный 
человек. 

— А что насчет Романа?
— Он сын жены Стаса Галины. Он не был 

ему сыном и усыновленным никогда не был. 
Такой отдельный человек. Стас его растил с 
маленьких лет. Наша общая дочь и я с этим 
Романом никогда не общались, у них не было 
общих связей, интересов. Виделись, конечно, 
по жизни, но так… 

Тещу Стаса, бабушку свою, которую он 
убил, я хорошо знала. Правда, видела тоже 
очень давно. Очень приятная симпатичная 
женщина. Жила в том коттедже, где все 
произошло. 

— Из-за чего все произошло? Фигури-
рует версия дележа имущества.

— Ну, какой дележ имущества?! Это дру-
гие люди, другая семья. С бывшей женой Галей 
он уже больше 15 лет не общается. У них ника-
ких претензий друг к другу нет. Видимо, когда 
расставались, то расставались в нормальной 
ситуации. По имуществу у них давным-давно 
уже решены все вопросы. Коттедж принадле-
жал точно не Стасу. Как там оказался Артем? 
Так это же его бабушка тоже. Артем был очень 
хорошим мальчиком. Но от этого Романа всего 
можно было ожидать.

Конечно, я пойду на похороны. С его по-
следней женой говорила сегодня, она никакая, 
убитая горем из-за мужа и трагедии в его 
бывшей семье. У него от третьего брака сынок 
маленький, ему всего семь лет.

Роман Микоян:
Как выяснилось, накануне днем обви-

няемый в убийстве приехал на дачу со своим 
приятелем. Бабушка Романа Парасковия Тка-
ченко узнала гостя. Как выяснилось, некото-
рое время назад Роман сильно повздорил со 
своим сводным братом Артемом Микояном и 
даже избил его. В той потасовке участвовал и 
приятель Романа, приехавший с ним в гости. 
Пожилая женщина возмутилась и стала отчи-
тывать посетителей. В результате приятель 
Романа, расстроившись, уехал. Роман же 
остался с бабушкой и, видимо, выслушал 
новую порцию нотаций. Выйдя из себя, он 
убил пожилую женщину, когда та спала, затем 
вызвал брата Артема и расправился с ним.

В целом же конфликт в этой семье на-
зревал давно. Роман считал себя изгоем и 
неудачником, причем этот комплекс в нем 
культивировался с юных лет. В 19 лет он пы-
тался покончить с собой, тогда его наблюдали 
психиатры. Младшего брата Артема ему часто 
ставили в пример, и у Романа невольно воз-
никло чувство ревности. А ссора с бабушкой, 
которую Роман считал своей союзницей, стала, 
видимо, последней каплей. 

Разумеется, Романа ждет экспер-
тиза. И — в зависимости от результатов 
— либо длительное лечение, либо очень 
долгое тюремное заключение. Вплоть до 
пожизненного.

Репортеры «МК».
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Имя этого человека широко не рас-
тиражировано. А ведь Иосиф Абрамо-
вич Рапопорт соединил в себе на пер-
вый взгляд трудносочетаемое: яркие 
таланты ученого и офицера-воина. 
В итоге он мог стать трижды Героем 
Советского Союза и лауреатом Нобе-
левской премии. Но остался без столь 
высоких наград, которые, безусловно, 
заслужил. Всему виной — политика и 
«человеческий фактор». 
Будучи ученым-генетиком, Рапопорт 
совершил одно из важнейших научных 
открытий ХХ века, а в годы войны, до-
служившись до звания майора и ко-
мандуя батальоном, проявил себя на 
фронте так, что его фамилия наряду с 
фамилиями крупных военачальников 
попала даже в оперативный доклад, 
направленный в Ставку ВГК самому 
Сталину, — чуть ли не единственный 
такой случай за годы Великой Отече-
ственной.

Увлеченный генетикой

«А у нас батальоном командует 
доктор…» «Как такое может быть?» 
«…Доктор наук». Это не анекдот. Ка-
питан Иосиф Рапопорт в июне 1943-
го был назначен пехотным комбатом 
вскоре после защиты докторской 
диссертации. 

Он родился весной 1912 года в 
Чернигове. Отец — фельдшер, мать 
окончила курсы мастериц по изготов-
лению дамских шляп. Своего первенца 
родители, а вслед за ними и все близко 
знавшие его звали Юзик.

Из воспоминаний младшего брата 
Калмана Рапопорта: «Юзик… проявлял 
удивительные способности к языкам. …
Учился в школе, отдавая предпочтение 
биологии, истории и географии… После 
школы поступил в Агротехнический тех-
никум, который окончил в 1930 г. …Был на-
правлен работать на должность районного 
зоотехника… Решив учиться дальше, Юзик 
подал документы в три вуза: в Ленинград-
ский историко-лингвистический институт, на 
биологический факультет Ленинградского 
университета и в Тимирязевскую сельскохо-
зяйственную академию. Зачислен он был на 
биофак и в ТСХА, но выбрал ЛГУ… 

Уже на первых курсах университета за-
интересовался и увлекся генетикой… Затем 
была встреча с Николаем Константиновичем 
Кольцовым (один из создателей отечествен-
ной школы экспериментальной биологии. — 
А.Д.). Осенью 1935 г. после окончания ЛГУ 
брат был принят в аспирантуру Института экс-
периментальной биологии… Рабочий день 
Юзика начинался в 6 часов утра, до 9 часов 
он ставил опыты, затем шел в библиотеку, а 
после часа дня возвращался в лабораторию, 
где продолжал опыты до 11 вечера с неболь-
шими перерывами на еду… Юзик продолжал 
заниматься изучением иностранных языков. В 
качестве обязательного для аспиранта выбрал 
шведский. Брат свободно читал и переводил 
с голландского, французского, итальянского, 
португальского, хинди...» 

Из отзывов Н.К.Кольцова об аспиранте Ио-
сифе Рапопорте: «…является, без сомнения, вы-
дающимся молодым ученым-исследователем 
и по полученной им подготовке, по способно-
стям значительно превышает средний уровень 
аспирантов…»

В 1936-м Иосиф Абрамович женился. Его 
избранницей стала Лия Владимировна Луго-
вая, с которой они одновременно поступили в 
аспирантуру. Зимой 1937 года в семье родился 
сын. Супруги прожили вместе 48 лет.

К.Рапопорт: «В 1939 г. Юзик защитил 
кандидатскую диссертацию... Н.И.Вавилов, в то 
время директор Института генетики АН СССР, 
отметил большую ценность защищаемой ра-
боты… После защиты брат был зачислен в ИЭБ 
на должность старшего научного сотрудника 
в отдел генетики. 

Юзик уделял большое внимание поиску 
химических веществ, вызывающих ненаслед-
ственные изменения — морфозы. Им было 
изучено более тысячи химических соедине-
ний. Результаты… оформлены в виде доктор-
ской диссертации. Поиск мутагенных веществ 
для эффективного вмешательства в наслед-
ственную изменчивость бактерий, животных, 
растений стал программой его дальнейших 
научных исследований на всю жизнь. Защи-
та докторской диссертации… должна была 
состояться 17 июня 1941 г. на ученом совете 
биофака МГУ… Но из-за отсутствия кворума 
была отложена. Через 4 дня началась Великая 
Отечественная…»

Три подвига 

Уже на пятый день войны молодой уче-
ный пришел в военкомат записываться добро-
вольцем (хотя имел бронь). Его направили на 
командирские курсы «Выстрел». По окончании 
их в сентябре, получив три «кубаря» старшего 
лейтенанта в петлицы, Иосиф Абрамович был 
отправлен на фронт в Крым. Командовал спер-
ва ротой, потом батальоном в 476-м стрелко-
вом полку, однако боевая эпопея продлилась 
всего несколько недель. 25 октября 1941 года 
его тяжело ранило: пуля угодила в предплечье, 
сломав лопатку. Результат — 2 месяца госпита-
лей и возвращение в строй лишь зимой 1942-
го. На сей раз армейская судьба занесла его 
в Иран (северные районы этой страны заняли 
части Закавказского фронта, чтобы предупре-
дить захват персидской территории немцами). 
Почти год командовал батальоном в одном из 
полков 75-й стрелковой дивизии.

Дальнейшая «траектория» военной ка-
рьеры Рапопорта могла бы у многих офицеров 
вызвать зависть. Оценив высокий уровень об-
разования, проявившиеся командирские каче-
ства своего комбата, дивизионное начальство 
направило его в Москву — слушателем уско-
ренных курсов Академии им. М.В.Фрунзе. 

Именно во время этих академических 
занятий произошли важные для Рапопорта-
ученого события. Их описывала потом со слов 
самого Иосифа Абрамовича его вторая жена 
Ольга Георгиевна Строева: «Он случайно встре-
тился на улице с генетиком Н.Н.Медведевым, 
который рассказал о встрече профессору 
А.С.Серебровскому, заведующему кафедрой 
генетики в МГУ, и тот пригласил Иосифа Абра-
мовича к защите диссертации — еще висели 
на стенах аудитории его таблицы со времени 
не состоявшейся до войны защиты. Так ка-
питан И.А.Рапопорт в 1943 г. стал доктором 
биологических наук. После этого он получил 
два предложения, позволявшие ему быть ото-
званными из армии: одно — от академика-
секретаря президиума Академии наук СССР 
Л.А.Орбели для продолжения научной работы, 

и второе — из Военной академии им. Фрун-
зе — остаться преподавателем в академии. 
Рапопорт отказался от обоих предложений и 
вернулся в действующую армию». 

Коллега Иосифа Абрамовича по работе 
в ИЭБ писал позднее: «Никто из нас не мог 
предполагать, что И.А., всегда сосредоточен-
ный, вечно спешащий молодой ученый, очень 
штатской внешности… окажется талантливым, 
бесстрашным офицером». 

Первым ярким эпизодом в боевой биогра-
фии комбата — доктора наук стала операция 
по форсированию Днепра осенью 1943 года. 
Эти события описывала Ольга Строева в вос-
поминаниях о муже: «Войска Красной Армии 
форсировали Днепр в нескольких местах. 
Но... из двух с лишним десятков плацдармов, 
с ходу захваченных нашими армиями, только 
2–3 могли претендовать по своей площади 
на плацдармы с оперативным будущим. В 
создании одного из них активно участвовал 
И.А.Рапопорт. На отведенном его подраз-
делению участке для форсирования реки… 
низкому левому берегу противостояла хорошо 
укрепленная и начиненная огневой техникой 
(неприятеля) круча правого берега. Переправа 
в этой позиции была бы неизбежно связана с 
огромными жертвами атакующих. Проведя 
рекогносцировку соседних территорий берега, 
И.А.Рапопорт наткнулся на… остатки дивизии 
другой нашей армии, которой была «нарезана» 
(для форсирования. — А.Д.) обширная полоса 
с низким и незащищенным противоположным 
берегом. …И.А.Рапопорт перевел сюда свои 
подразделения».

Иосиф Абрамович в письме однополча-
нину вспоминал об этой эпопее так: «Перед 
переправой через Днепр я… рекогносцировал, 
бродя по лозняку, берег и за пределами нашей 
полосы слева встретил группу солдат с офи-
цером… Они относились к соседней армии... 
Когда я спросил, не будут ли они возражать, 
если мы переправимся с их участка, командир 
ответил: «Будем рады и поддержим огнем». Это 
очень пригодилось, когда в приказе Мошляка 
(командир 62-й гвардейской стрелковой диви-
зии, где служил Рапопорт. — А.Д.) на переправу 
была поставлена задача захватить высоту, ко-
торая была увидена нами еще на марше... Куда 
резоннее мне показалось атаковать эту высоту 
с фланга и… с тыла. Вот я и приказал сосре-
доточить переправочные средства на участке 
соседней армии. Уже темно было, когда мне 
позвонил начштаба дивизии: «Мошляк узнал, 
что будете переправляться вне дивизионной 
полосы, и передал, что ты пойдешь под суд». 
Но перед форсированием такой реки угроза не 
страшна была. Когда переправились, то нашли 
проволоку в один ряд, толкнули ее ногами и 
побежали на верхушку почти без потерь…»

После столь успешного начала последова-
ло очень непростое продолжение. В условиях, 
когда оказалась потеряна связь со штабом 
дивизии, Рапопорт взял на себя командование 
полком и вместе с другими подразделениями, 
занявшими плацдарм, в течение почти трех 
суток отбивал яростные атаки немцев. 

Этот подвиг капитана-«нарушителя» его 
начальство сперва решило отметить, ходатай-
ствуя о присвоении звания Героя Советского 
Союза. Однако вместо Золотой Звезды от-
важному офицеру вручили знак отличия менее 
«весомый». Из наградного листа: «…Рапопорт 
Иосиф Абрамович… представляется к ордену 

Отечественной войны I степени…» Как же так? 
Судя по свидетельствам сослуживцев, при-
чиной «девальвации» стал инцидент, произо-
шедший после этих боев. При встрече с комди-
вом Рапопорт со свойственной ему прямотой 
весьма энергично продемонстрировал свое 
отношение к неподобающему, как он посчитал, 
поведению старшего офицера в столь сложной 
боевой обстановке. Рассерженный полковник 
отозвал первоначальное представление, его 
заменили ходатайством о вручении «Отече-
ственной войны». Впрочем, «наверху» сочли 
такую награду недостаточной для уровня со-
вершенного подвига, и в результате Иосиф 
Абрамович получил за форсирование Днепра 
орден Красного Знамени. 

В другой раз Рапопорт впечатлил всех 
своими командирскими качествами зимой 
1944-го, во время боев за Венгрию. И вновь 
он действовал, нарушая приказы.

Общий смысл происходившего можно 
узнать из пояснений И.И.Шинкарева — на-
чальника штаба 29-го полка 7-й гвардейской 
воздушно-десантной дивизии, в составе кото-
рого воевал Иосиф Абрамович. «Прорвав обо-
рону противника, 80-я и 7-я дивизии отбросили 
противника от Дуная и вышли на южный берег 
оз. Балатон. Передовой отряд, возглавляемый 
И.А.Рапопортом, форсировал канал Шио и 
освободил г. Мезёкомаром, что способство-
вало прорыву крупного стратегически важного 
рубежа на пути взятия Будапешта — линии 
«Королева Маргарита».

А теперь — рассказ самого Иосифа Абра-
мовича, сохранившийся в одном из писем: 
«Стало ясно, что взятие этого города важно 
для наступательной задачи не только нашей 
дивизии или корпуса… Решимость атаковать 
Мезёкомаром сложилась сразу. Я дождался 
минуты, положенной для разговора по радио 
со штабом полка, связался с подполковником 
Голодом. Передал обстановку… Командир 
полка подумал немного и сказал: наступать 
запрещаю — закрепляйтесь. Через 30 ми-
нут я вновь радировал… и со мной говорил 
начальник штаба полка... Он повторил слова 
Голода, но командиры рот и приданных под-
разделений были уже собраны, и на этот раз я 
даже не счел возможным повторять подробно 
аргументы в пользу немедленного штурма. По-
ложив трубку, отдал приказ на наступление… 
Хорошо зная, что утром я все равно получил 
бы приказ брать Мезёкомаром, а это было бы 
в сотни раз тяжелее, я… вышел на передний 
край к 1-й роте и дал сигнал из ракетницы… 
Внезапность, возможная деморализация про-
тивника, трудность использования немцами 
артиллерии и танков — все это делало нас 
ночью по-настоящему сильными… 

Город Мезёкомаром был взят после боя, 
продолжавшегося не более 15 минут… Немцы 
драпанули во все лопатки, не оказав сколько-
нибудь действенного сопротивления… Наш 
батальон захватил тяжелую батарею с массой 
снарядов, разрозненные орудия и много во-
енного имущества… В 5 часов утра я был вы-
зван к рации… получил приказание передать 
благодарность от командарма личному составу 
батальона и представить к званию Героя Совет-
ского Союза отличившихся бойцов и офицеров. 
Говорил со мной командир полка».

Самого комбата тоже представили к Герою. 
Из наградного листа: «Батальон гвардии капи-
тана Рапопорта 3.12.44 г., действуя в головном 
отряде полка, стремительным натиском выбил 
упорно сопротивляющегося противника из на-
селенных пунктов: Хорхи, Потой, Фельшоньск... 
Не имея задачи овладеть переправой через 
канал, Рапопорт проявляет разумную инициа-
тиву. На плечах у противника перебрасывает 

пехоту через заминированный мост… с ходу за-
хватывает крупнейший пункт обороны немцев 
гор. Мезёкомаром. 4.12.44 г. батальон отражает 
14 атак… 8.12.44 г. батальон в ночном бою вы-
бивает противника из важнейшего опорного 
пункта дер. Балатон-Фикяр, перехватывает 
основные шоссейные дороги, захватывает 
ж.д. станцию. 9.12.44 г. и 10.12.44 г. батальон 
отбивает 12 контратак крупных сил пехоты и 
танков противника... 12.12.44 г. ведет тяжелые 
бои на подступах города Секешфехервар и 
после отражения всех контратак… штурмом 
овладевает южной окраиной города... В этих 
боях батальон Рапопорта уничтожил до 1000 
немцев, подбил 12 танков, 8 бронетранспорте-
ров… захватил 220 пленных. Во всех перечис-
ленных боях тов. Рапопорт, находясь в боевых 
порядках, умело обеспечивал взаимодействие 
пехоты с приданными средствами… Достоин 
высшей Правительственной награды орденом 
Ленина с присвоением звания «Герой Совет-
ского Союза».

Но и на сей раз Золотую Звезду храбрый 
комбат не получил. По неизвестной причине 
(может, кому-то в Кремле «пятая графа» анкеты 
не понравилась) вместо этого его наградили 
орденом Суворова III степени.

Незадолго до нового, 1945 года 
И.А.Рапопорт вновь был тяжело ранен. Немец-
кая пуля угодила в голову, выбив левый глаз. 
Однако даже в такой ситуации этот человек 
не захотел смириться с обстоятельствами. 
Другой на его месте навсегда расстался бы 
с армией, а он ухитрился вернуться в свой 
полк уже месяц спустя.

Из воспоминаний командира 20-го кор-
пуса генерала Н.И.Бирюкова: «Я попросил 
капитана Никитина отвезти ему (Рапопор-
ту. — А.Д.) в госпиталь подарок… Никитин 
уехал, а на следующий день они явились 
на КП вдвоем: «Товарищ генерал, капи-
тан Рапопорт прибыл для дальнейшего 

прохождения службы!» — «То есть сбежал из 
госпиталя?» — «Так точно, сбежал, долечусь в 
медсанбате»…» 

Буквально в последние часы Великой 
Отечественной Иосиф Абрамович (теперь он 
носил на голове повязку, скрывающую глаз, 
— «как Кутузов») отметился еще одним уни-
кальным подвигом. 

8 мая командующий 3-м Украинским 
фронтом маршал Ф.И.Толбухин приказал 4-й 
гвардейской армии перейти в наступление и 
соединиться с войсками 3-й американской 
армии, находившейся на расстоянии около 
100 километров от наших позиций, причем все 
это пространство было «нашпиговано» немец-
кими войсками. Согласно приказу Толбухина, 
наступлению советских войск должны были 
предшествовать действия особого передового 
отряда. Его возглавил И.А.Рапопорт.

Иосиф Абрамович вспоминал: «Командир 
дивизии генерал-майор Д.А.Дрычкин при-
казал мне командовать передовым отрядом 
в составе разведроты дивизии… и роты 1-го 
батальона 29-го полка… В задачу передового 
отряда входило движение за отступающим 
противником, затем прорыв через массы 
отступающих немцев и встреча с американ-
скими войсками… Движение отряда началось 
в 5.00 8 мая с рубежа Принцерсдорф в 5 км 
западнее г. Санкт-Пёльтен… Через 3,5 часа 
движения отряда в него влился самоходный 
дивизион в составе 12 самоходок... Подраз-
деления… разместились на броне, внутри 
самоходок.

Через полчаса быстрого продвижения по 
узкой проселочной дороге открылось шоссе, 
ведущее к Мельку, но на нашем пути стояли в 
боевом порядке три танка «Тигр». Я соскочил на 
землю, подбежал к головному танку, постучал 
рукояткой пистолета по броне, по-немецки при-
казал открывшему башенный люк немецкому 
танкисту разрядить орудия в воздух и очистить 
дорогу для прохождения нашего отряда. По-
сле некоторого колебания немецкие танки 
подчинились моему приказу, отойдя назад… 
а наш отряд устремился к Мельку. Не только 
дорога, но и огромный луг справа, а также 
обочина дороги слева были запружены отхо-
дящими немецкими войсками, сохранившими 
свое личное вооружение, а также часть танков 
и бронемашин. Согласно предварительным 
подсчетам, число отступающих немцев на 
расстоянии 8–10 км до Мелька, а оттуда до 
Амштеттена насчитывало не менее 300 000 
чел. …Появление нашего отряда в советской 
форме, идущего на большой скорости, вы-
звало среди них панику. Отступавшие немцы 
очищали дорогу перед нами... Одни бросались 
ближе к р. Эннс, а другие — в горы, скрываясь 
в лесах… 

Следующим населенным пунктом, перед 
которым мы обогнали поток отступающих, был 
г. Амштеттен. Вблизи него и в самом городе, по 
данным пленных, было сосредоточено 7 диви-
зий, в том числе 2 — СС. Я отдал приказание… 
прорваться на полной скорости через центр 
города, а в случае сопротивления открыть 
огонь из самоходок. Но сопротивления мы не 
встретили. В нескольких сотнях метров за Ам-
штеттеном наш отряд натолкнулся на танковую 
роту из состава 11-й бронетанковой дивизии 
США... Мы доложили командованию о встрече, 
которая произошла в 13.00 8 мая 1945 г.».

О беспримерном прорыве отряда Рапо-
порта на соединение с союзниками было до-
ложено командующим фронтом в Ставку. 

Американцы по достоинству оценили под-
виг, который совершил командир советской 
передовой группы, наградив Иосифа Абра-
мовича одним из высших знаков отличия США 
— орденом Легиона Почета (Legion of Merit). А у 
нас его в третий раз представили к Герою. При 
этом составители наградного листа из штаба 
7-й гвардейской дивизии расписали заслуги 
отряда Рапопорта (в него входило 12 самоходок 
и вряд ли более 200 человек) так, что любой 
блокбастер отдыхает. «…За 8 мая передовой 
отряд, возглавляемый гв. майором Рапопорт, с 
боями прошел 83 км. Малыми силами очистил 
от немцев 3 города и несколько сел, взял в плен 
35 тысяч гитлеровцев... Захватил следующие 
трофеи: 60 танков и бронетранспортеров, бо-
лее 500 автомашин, около 400 орудий… Тов. 
Рапопорт достоин Правительственной награды 
ордена Ленина с присвоением звания Героя 
Советского Союза». Конечно, записать на счет 
рапопортовского отряда в качестве пленных и 
трофеев все встреченные им на пути немецкие 
подразделения — перебор. Именно так оценил 
этот фрагмент текста кто-то из проверяющих 
кремлевских инстанций. На верху наградного 
листа сделана пометка: «Трофеи явно завы-
шены». Однако рядом — утверждающая ре-
золюция: «Достоин награды».

Достоин — но опять не получил. По мне-
нию некоторых исследователей, в третий раз 
Рапопорт остался без Золотой Звезды за 
проявленную им принципиальность. Якобы 
уже в наступившие мирные дни майор, будучи 
оперативным дежурным, приказал аресто-
вать пьяного офицера, сбившего на машине 
прохожего. Виновник оказался адъютантом 
командира одного из корпусов, но, даже узнав 
об этом, Рапопорт не отменил своего решения. 
В итоге обидевшийся генерал организовал 
отзыв представления к Герою. Взамен Иосиф 
Абрамович получил лишь орден Отечественной 
войны I степени. 

Награды замедленного 
действия

Летом 1945-го пришла пора молодому 
доктору наук, сняв офицерский китель, тя-
желый от боевых наград, снова заняться на-
учной деятельностью. Но время подвигов для 
Рапопорта не миновало. Только теперь ему 
потребовалось проявлять героизм не военный, 
а гражданский.

Иосиф Абрамович вернулся туда, откуда 

летом 1941-го ушел на фронт, — в отдел гене-
тики ИЭБ и продолжил прерванное на 4 года 
дело: исследования в области химического 
мутагенеза. Скоро появились публикации об 
открытии им сильных химических мутагенов, 
это был успех мирового значения.

Но такая успешная жизнь ученого длилась 
недолго. Над Рапопортом и его коллегами 
сгустились тучи: попавший в фавор к Сталину 
академик Лысенко, чувствуя поддержку вождя, 
решил устроить разгром последователей ге-
нетики, которую заклеймил как «лженауку» и 
«продажную девку империализма».

Хорошо знавший Иосифа Абрамовича 
ученый-биолог Е.Раменский вспоминал: «В 
августе 1948 г. в Москве… начался очередной 
политический процесс — лысенковцы «суди-
ли» генетиков на своей «исторической сессии 
ВАСХНИЛ»… И.А.Рапопорт оказался самым 
стойким и последовательным защитником 
науки от клеветы шарлатанов… В конце сессии 
Лысенко вытащил козырную карту, сообщив, 
что товарищ Сталин одобрил его линию. Стало 
ясно, что идти против Лысенко, защищая гене-
тику, означает выступать против Сталина… Но 
И.А.Рапопорт не отрекся от истины».

В итоге он лишился должности (уволили 
без права поступать на работу в академические 
институты) и был исключен из партии (членом 
ВКП(б) Иосиф Абрамович стал на фронте).

Е.Раменский: «Доктор биологических 
наук И.А.Рапопорт… безуспешно пытался 
устроиться на строительство метро, потом 
зачислялся на временную работу лаборантом 

в геологические конторы, подрабатывал под 
чужой фамилией в Институте научной и техни-
ческой информации внештатно...»

«В декабре 1948 г. брат с трудом устро-
ился на работу палеонтологом, — вспоминал 
К.Рапопорт. — Сначала он работал в аэрогеоло-
гической экспедиции Министерства геологии, 
затем в геолого-поисковой конторе Министер-
ства нефтяной промышленности… а с мая 
1951 г. по август 1957 г. — по краткосрочным 
договорам в различных геологических и не-
фтяных организациях. Во время этой работы 
брат открыл в исследуемых образцах хоро-
ший индикатор нефти (фактически разработал 
способ определения нефтеносных пластов. — 
А.Д.)... Этим методом геологи пользуются до 
сих пор. Брат рассказывал, что в связи с этим 
открытием ему было предложено защитить 
диссертацию на звание кандидата геологи-
ческих наук. Однако едва начальство узнало, 
что он тот самый генетик, который выступал 
на сессии ВАСХНИЛ в 1948 г. против Лысенко, 
он был уволен».

Лишь 9 лет спустя, когда натиск «лысен-
ковщины» сошел на нет, замечательный ученый 
оказался вновь «допущен к науке».

И.Рапопорт: «В конце 1957 г. бывший про-
фессор Тимирязевской академии А.Р.Жебрак 
посоветовал мне обратиться к академику 
Н.Н.Семенову (возглавлял тогда Институт хи-
мической физики. — А.Д.) по вопросу о воз-
вращении к генетическим исследованиям. 
Николай Николаевич принял меня доброжела-
тельно… Однако согласие его принять меня в 
ИХФ старшим научным сотрудником встретило 
существенное препятствие в связи с взыска-
нием, которому я был подвергнут сразу после 
сессии ВАСХНИЛ...» 

На преодоление «препятствия» потре-
бовалось более полугода. В итоге Семенову 
все-таки удалось взять биолога-«бунтаря» Ра-
попорта в свой институт, где впоследствии для 
него была создана специальная лаборатория, 
преобразованная затем в отдел химической 
генетики.

Иосиф Абрамович с прежней энергией за-
нялся исследованиями в области мутагенеза. 
Им были получены замечательные результаты, 
о которых стало известно в зарубежных науч-
ных кругах. Там высоко оценили работу своего 
коллеги из России: в 1962 году И.А.Рапопорта 
решили выдвинуть кандидатом на Нобелев-
скую премию «за обнаружение явления наслед-
ственных генетических изменений — мутаций 
под воздействием химических соединений». 

Но члены Нобелевского комитета при этом 
вспомнили недавнюю историю с присуждени-
ем премии поэту Борису Пастернаку, который 
после такого не санкционированного комму-
нистическими властями триумфа подвергся 
травле на родине. С учетом столь печального 
опыта решено было на сей раз предварительно 
прозондировать почву. Из Швеции руководству 
СССР поступил запрос о кандидатуре Рапо-
порта на получение «Нобеля» — согласны ли 
с этим в Кремле? 

«Покровители наук» из ЦК КПСС были бы 
согласны, если бы не одно «но»: предложенный 
шведами ученый оказался исключенным из 
партии. А разве может беспартийный стать 
советским лауреатом Нобелевской премии?! 
Столь досадную «нестыковку» надо поскорее 
исправить. Иосифа Абрамовича вызвали в 
отдел науки ЦК и, похвалив за высокие до-
стижения в работе, которые теперь обернут-
ся, глядишь, вручением престижной премии, 
предложили написать заявление о принятии в 
ряды коммунистов. Ответ ученого партийных 
чиновников обескуражил.

Иосиф Абрамович напомнил, что он всту-
пил в партию в самые тяжелые военные годы, но 
был исключен после того, как на сессии ВАСХ-
НИЛ посмел пойти против Лысенко, защищая 
генетику. А далее ученый поинтересовался 
у хозяина кабинета: кто же в итоге оказался 
прав — я или Лысенко? Раз теперь позиция 
бывшего некогда столь популярным «народного 
академика» опровергнута, то зачем же мне 
снова вступать в партию? Вы меня безо всяких 
заявлений должны восстановить, вернуть мой 
партбилет и извиниться за допущенную тогда 
несправедливость! 

После такого демарша ершистого доктора 
наук о поддержке его кандидатуры на «Нобе-
ля» со стороны Кремля и речь идти не могла. 
В итоге одно из блистательных достижений 
генетики ХХ века так и осталось без самой 
главной награды.

Заслуги Иосифа Абрамовича как ученого в 
родной стране отметили с большим опоздани-
ем. Лишь в начале 1970-х И.А.Рапопорт получил 
орден Трудового Красного Знамени. В 1979 
году его избрали членом-корреспондентом 
АН СССР. А весной 1984-го, спустя более 20 
лет после нобелевской эпопеи, выдающийся 
генетик стал лауреатом Ленинской премии. При 
этом он совершил очередной нестандартный 
поступок, ярко демонстрирующий жизненную 
позицию этого человека. Всю причитающуюся 
ему лауреатскую сумму — 10 000 рублей — Ра-
попорт разделил поровну между сотрудниками 
своего отдела в ИХФ. 

Итоги многолетней работы Иосифа 
Абрамовича в области генетики впечатляют. 
Фактически он стал родоначальником целого 
научно-практического направления. Вот лишь 
краткий перечень, который упомянул младший 
брат ученого: «К концу 1991 г. на основе хими-
ческого мутагенеза было создано 383 сорта 
основных сельскохозяйственных культур, из 
них 116 районированы. Среди районирован-
ных культур — 26 сортов пшеницы, 14 сортов 
ячменя, 28 сортов кормовых… Огромен вклад 
брата в получение новых лекарственных форм, 
в особенности антибиотиков с использованием 
химических мутагенов».

Осенью 1990-го был подписан указ о 
присвоении И.А.Рапопорту звания Героя Со-
циалистического Труда «за особый вклад в 
сохранение и развитие генетики и селекции». 
В конце ноября в Кремле состоялась торже-
ственная церемония, золотую медаль «Серп и 
молот» и орден Ленина награжденному вручил 
Президент СССР М.С.Горбачев. 

А ровно через месяц произошла траге-
дия. 26 декабря 1990 года при переходе улицы 
Иосифа Абрамовича сбил грузовик. Пожилой 
академик получил тяжелые травмы. Врачи 
боролись за его жизнь несколько дней, но ока-
зались бессильны. Иосиф Рапопорт скончался 
31 декабря, за несколько часов до наступления 
нового, 1991 года — рубежного в жизни страны, 
которую защищал на войне, жизнь в которой 
хотел сделать лучше своими открытиями этот 
человек.

Талантливый, храбрый, бескомпромисс-
ный, справедливый, благородный. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
Редакция благодарит ФИЦ химической 

физики им. Н.Н.Семенова РАН 
за предоставленные для данной 

публикации материалы.
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ТРАНСПОРТ

ТУРИЗМ

МОЯ МОСКВА

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почто-
вый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Инжитех» (143700, 
Московская область, рабочий поселок Ша-
ховская, Волочановское шоссе, д. 20, ОГРН 
1077757798843, ИНН 7721591610), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 17.09.2020 года по делу 

№А41-88737/18, конкурсным управляющим 
утвержден Волохов Роман Николаевич (ИНН 
110101401960, СНИЛС 005-723-123 08, 105120, 
г. Москва, а/я 43), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552, ме-
сто нахождения: 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №162 
от 02.09.2023г. (сообщение №34010053510) 
признаны несостоявшимися по причине от-
сутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Рентэкспорт» 
(142153, Московская область, г.Подольск, Но-
вогородово дер., д. 8 вблизи деревни, зда-
ние Технопарка складской комплекс 8, оф. 
59, ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271; 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 07.09.2021г. по 
делу №А41-78510/20, конкурсным управляю-
щим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(119454, г. Москва, а/я 37, ИНН 402801304929, 
СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 

(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, г. Мо-
сква, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85)), 
проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №132 от 22.07.2023г. 
(сообщение №34010052131) признаны состояв-
шимися. Победителем по лоту №1 признан Су-
гасян Р.О. (ИНН 233006500225) предложивший 
цену имущества - 641 199.00 руб. Победителем 
по лоту №4 и №5 признано ООО «ТЕХНОТРОН – 
МЕТИЗ» (ИНН 1650206730) предложившее цену 
имущества по лоту №4 - 4 050 000.00 руб., по лоту 
№5 - 4 050 000.00 руб. Победители заинтересован-
ными лицами по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в капитале 
победителей не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает что торги по продаже имущества АО «Дмитровский автодор» (ИНН 5007006265, ОГРН 
1025001098429, адрес: 141800, Московская область, г.Дмитров, пер. Ревякинский, д.8, признано 
банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 27.01.2017 по делу А41-21490/16), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №162 от 02.09.2023 (сообще-
ние №34010053404), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон 8(495)1337554) сообщает, что торги 

по продаже имущества Заволокиной Елены 

Викторовны (дата рождения: 02.11.1952, место 
рождения: с. Башино Ясногорского р-на Тульской 
обл.; ИНН 504502226860, СНИЛС 034-609-172 42; 
адрес: Московская обл., г. Ступино, ул. Некра-
сова, д. 30, кв. 24), признана банкротом, в от-
ношении нее введена процедура реализации 
имущества гражданина Решением Арбитражного 
суда Московской области от 29.08.2017 г. (резо-
лютивная часть) по делу № А41-58983/17, Финан-
совым управляющим Определением Арбитраж-
ного суда Московской области от 11.12.2018 г. 
по делу № А41-58983/17 утверждена Губкина 

Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 
121-996-591 88, регистрационный номер 10776, 
почтовый адрес: 127051, г.Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №162 
от 02.09.2023 г. (сообщение №34210024044) по 
лотам №№1,5 признаны несостоявшимися в 
связи с тем, что не было допущено ни одной за-
явки на участие в торгах. Победителем по лоту 

№4 признано ООО «ФОРА» (ИНН 7725490563), 
предложившее цену — 99 280 704,60 руб. Побе-
дитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554), сообщает, что торги по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, 
Бережковская наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), призна-
но несостоятельным (банкротом) Решением Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу 
А40-278571/2021, конкурсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации МСРО «Содей-
ствие» (302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), 
проводимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №177 от 23.09.2023 г. (сообщение 
№ 34010054135) признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2806-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой пло-
щадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): 
Победителем по лоту: № 5 стала Прокопье-
ва В.В. (ИНН 245405260600), предложившая 
2 200,00 руб.; № 6 стала Прокопьева В.В. 
(ИНН 245405260600), предложившая 50,00 руб.; 
№ 7 стало ООО «ФИНЭКО» (ИНН 7327051415, 
ОГРН 1097327002288), предложившее 11 000,00 
руб. Победители торгов не имеют заинтересо-
ванности по отношению к кредиторам, должнику 

и конкурсному управляющему ООО «ПИКА». 
В капитале победителей торгов Ассоциация 
СРО «ЦААУ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Кон-
курсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 13.09.2019 
по делу №А 40-315071/2018; Конкурсный 
управляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 
660041, г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО 
«ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, 
стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Стерлигов Петр Николаевич (ИНН 772880880298, адрес для корре-
спонденции: 115184, г. Москва, а/я 84) член СРО «ААУ «Паритет» (141206, Московская область, 
г. Пушкино, 2-я Домбровская улица, дом 25, комната 16, ИНН: 7701325056, ОГРН: 1037701009565), 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «РАЗВИТИЕ» (ИНН: 5003078011, ОГРН: 
1105003001883, 142701, Московская область, г. Видное, Березовая улица, дом 3, помещение 9, 
к. 17), признанного банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 04.04.2019 г. 
по делу №А41-77393/2018, проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№167 от 09.09.2023 (сообщение №34010053671), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает: В сообщении о проведении торгов 
по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление», опу-
бликованном в газете «Московский Комсомолец» 
№ 191 (29.135) от 13.10.2023 на странице 6, следует 
читать: Ознакомление с необходимой информа-
цией, документами и характеристиками имуще-
ства осуществляется с 23.10.2023 по 18.02.2024 
(включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
(время местное), по адресам: г. Москва, Хоро-
шевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, 

ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. Подача за-
явок на участие в торгах с приложением необходи-
мых документов осуществляется на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 23.10.2023 до 
23 час. 59 мин. 18.02.2024 по московскому вре-
мени. При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 23.10.2023 до 23 час. 59 мин. 26.11.2023 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
29.11.2023. Во всем остальном, сообщение опу-
бликованное в газете «Московский Комсомолец» 
№ 191 (29.135) от 13.10.2023 на странице № 6 
считается верным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, у Пятерочки
21 октября с 9.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
23 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
28 октября с 8.30 до 18.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, у к/т 
«Энтузиаст»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
30 октября с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у м-на 
«Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
24 октября с 11.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОР
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
КЦСОР «Богородский»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»
25 октября с 11.00 до 15.00
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
КЦСОР «Серпуховский»
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский»
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
26 октября с 11.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
у входа в КЦСОР «Щелковский», с авто
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
КЦСОР «Пушкинский»
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, подъезд 2, 
КЦСОР «Мытищинский»
27 октября с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Балашихинский» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

Глава МИД Сергей Лавров в ходе 
своего визита в Северную Корею 
дал положительный ответ на вопрос 
журналистов, рекомендовал бы он 
российским туристам отдохнуть в 
КНДР. 
Мы позвонили в турфирму, которая 
занимается северокорейским на-
правлением. И узнали, что страна 
для российских туристов закрыта 
третий год. Попасть туда в ближай-
шее время не получится. 

«Внимание! С 21.01.2020 года и по на-
стоящее время правительство КНДР закрыло 
страну для посещения иностранными тури-
стами в целях профилактики распростра-
нения в стране коронавируса. На данный 
момент заявки на туры не принимаются!» 
— указано на сайте турфирмы.

— Как с пандемии закрылись, так и не 
открывались еще, — начала разговор со-
трудница турфирмы.

— А вот Лавров рекомендует отдыхать 
в КНДР…

— Это все на уровне рекомендаций, но 
пока ничего конкретного.

— Известно, когда откроют страну 
для туристов?

— Никаких сроков никто не называет. 
Когда объявят официально, тогда мы и нач-
нем предлагать туры. 

— Сложно туда попасть?
— Нет. У нас до пандемии был большой 

спрос на Северную Корею. Почему-то в 
основном мужчины интересовались. Сейчас 
список желающих тоже огромный. Каждый 
день звонят и спрашивают. Даже не понимаю, 
почему такой ажиотаж. 

— Туристы, которые успели посетить 
Северную Корею, остались довольны?

— Всем нравилось. Для туристов там все 
организовано — вас сопровождают гиды, хо-
рошо кормят, показывают красивую картинку. 
Другой вопрос, что все это — театрализо-
ванное представление для туристов, а как 

там живут обычные люди, вам, естественно, 
не покажут.

— Как я понимаю, без гида там никуда 
нельзя ходить? 

— Конечно, без гида вы не сможете даже 
выйти из отеля. 

— А если захочется вечером прогу-
ляться без сопровождения?

— У нас такого не было, чтобы кто-то хо-
тел выйти сам. Да и выходить некуда, улицы 
пустынны, все закрыто. Там вроде по вечерам 
даже свет не горит. Вам самим не захочется 
прогуливаться и при этом еще прятаться от 

гида. Смысл? Все интересное вы увидите в 
рамках экскурсионного дня. 

— То есть в Пхеньяне по вечерам на 
улицах нет людей?

— По словам туристов, там вообще всег-
да пусто на улицах, серо и смог, особенно в 
Пхеньяне. 

— Что же нравится туристам?
— Людей поражает монументальная 

архитектура, большие широкие проспекты. 
Впечатления у всех остаются положительные, 
как бы странно это ни звучало. Некоторые по 
нескольку раз ездят в КНДР. Видимо, тури-
стам нравится атмосфера а-ля Советский 
Союз, кто-то ностальгирует или просто на-
слаждается тем, что попадает на другую 
планету.

— Чем кормят приезжих? 

— Кормят хорошо, никто не жаловался. 
Есть европейская и северокорейская кухня. 
Завтрак и ужин проходит в отелях, обед в ре-
сторанах туристического класса, куда людей 
привозят во время экскурсии. 

— В КНДР туристам запрещено по-
сещать магазины, куда ходят местные. А 
если захочешь купить чипсы или воду?

— Думаю, в рамках экскурсии вас за-
везут в какие-то специальные магазинчики. 
Туда, куда иностранцам нельзя, вас не пустят 
или вежливо остановят и скажут: давайте не 
здесь. У них все продуманно в этом плане.

— Отели приличные?
— Смотря где. Если брать Пхеньян, там 

есть хорошие гостиницы. Естественно, не 
лакшери, но на твердую «четверку», чистые 
и опрятные. Помимо Пхеньяна в Северной 
Корее еще можно посмотреть горы, там кра-
сивая природа. 

— Вот там, наверное, отели похуже? 
— Может, в пандемию там понастроили 

новые гостиницы, кто знает. Пока от КНДР 
нет новостей, сложно сказать, что там про-
исходит. Неизвестно, как они прожили эти 
годы. 

— Сколько стоит такая поездка?
— До коронавируса шестидневный тур 

стоил 600 евро. Но перелет в стоимость не 
включен. 

— Добираться как? 
— Раньше летали самолеты из Влади-

востока и Пекина. Мы с ними будем дружить 
— может, из Москвы запустят. 

— В КНДР летает местная авиаком-
пания. У них старые самолеты. Не опасно 
на таких летать? 

— У них стандартные, старенькие са-
молеты. Но никто не падал. У нас ведь тоже 
есть самолеты, которым по 50 лет, и ничего. 
Если техобслуживание выполняется пра-
вильно, то ничего не случится. Думаю, там 
за безопасностью следят, в их интересах 
развивать туризм. 

Ирина БОБРОВА.

Северная Корея закрыла въезд 
для российских туристов

гида. 
рамкаСеверная Корея закрыла въезд 

й

ОТДОХНЕМ В КНДР, 
КОГДА СНИМЕТСЯ 
БАРЬЕР

Современные мегаполисы дают сво-
им жителям не только невиданный ра-
нее комфорт, но и новые риски. Среди 
них — кибермошенничество, сетевой 
буллинг, вербовка экстремистскими 
и террористическими организациями 
и собственно теракты. Однако при 
должном уровне информированно-
сти риск всего вышеперечисленного 
можно свести к разумному миниму-
му. Как это сделать — рассказывают 
видеоролики московской Комиссии 
по антитеррористической деятель-
ности, опубликованные на главном 
городском портале mos.ru. 

Базовыми свойствами мегаполиса яв-
ляются высокая плотность населения и, как 
следствие, то, что большинство окружаю-
щих современного горожанина людей ему 
не знакомы. Кроме того, городская среда 
мегаполиса высокотехнологична — и в этом 
случае удобства и сама возможность высоко-
плотного расселения покупаются ценой новых 
уязвимостей. 

При этом преимущества мегаполисов как 
для экономики, так и для жизненных перспек-
тив каждой конкретной семьи неоспоримы. 
А значит — нужно не отрицать мегаполис за 
его риски, а учиться их минимизировать. В 
столице обеспечением безопасности насе-
ления занимается целый ряд ведомств — в 
их числе Антитеррористическая комиссия 
города Москвы. 

Специалисты этого ведомства за послед-
ние годы подготовили несколько обучающих 
видеороликов для детей и взрослых, которые 
можно увидеть в том числе на городском пор-
тале mos.ru. В них проанализированы основ-
ные угрозы безопасности современных го-
рожан (прежде всего — подростков, которые 
всем этим рискам подвержены в особенной 
степени) и даны советы, как вести себя в угро-
жающих ситуациях. 

Так, в нынешнем году несколькими ве-
домствами подготовлен и опубликован ви-
деоролик о способах проверки информации 

на достоверность (фактчекинге). Авторы при-
водят признаки фальшивых новостей (фейков): 
это горячая тема, провокационные заголовки 
(так называемый кликбейт), вирусные ме-
ханизмы распространения. Даются советы, 
как отличить факты от фейков: следует про-
верять все, что поддается проверке, прежде 
чем формировать свое отношение к сообще-
нию. Например, изображения и видео можно 
проверять поиском по изображениям — если 
находятся тождественные, но опубликован-
ные ранее картинки, перед нами фальшивка. 
Ключевой совет ролика — больше сомневать-
ся, думать, критически воспринимать любую 
информацию. 

В 2022 году создан важный образова-
тельный ролик «Антитеррор», подготовлен-
ный экспертами МГПУ. Он посвящен тому, как 
школьникам и студентам, а также сотрудникам 
образовательных учреждений обезопасить 
себя от стрелков-террористов. Дана четкая 
схема поведения: при звуках выстрелов не-
обходимо в первую очередь попытаться бы-
стро эвакуироваться по установленным для 
здания схемам. Если это невозможно, следует 
спрятаться, погасив свет, в помещении, забар-
рикадировав вход мебелью, не приближаясь 
к окнам и дверям, поставив телефоны на без-
звучный режим без вибрации. 

И лишь если ни эвакуироваться, ни 
спрятаться не удается, следует защищаться 
подручными средствами. Критически важ-
но обеспечить скоординированную оборо-
ну, отметили авторы ролика. При этом закон 
на стороне обороняющихся — ст. 37 УК РФ 
разрешает самооборону в таких условиях. А 
вот брать в руки оружие, если его оставили 
нападающие, ни в коем случае не следует, 

добавляют эксперты: любого человека с ору-
жием спецслужбы могут принять за одного 
из террористов. 

Еще один ролик, сделанный в 2022 году, 
посвящен безопасности в Интернете — осо-
бенно с точки зрения подростков, которые 
часто слишком всерьез воспринимают сете-
вые угрозы и оскорбления, а также не вполне 
владеют правилами информационной безо-
пасности. Даются советы, как реагировать 
на оскорбления (лучше всего игнорировать), 
«не вестись» на троллинг. В ролике также есть 
подробная инструкция, как избежать фишин-
га — вида интернет-мошенничества, когда 
при переходе по фейковой ссылке пользо-
ватель компрометирует свои персональные 
данные, пароли и т.п.

Сразу два коротких фильма посвящены 
Дню солидарности в борьбе с террориз-
мом — он отмечается в России 3 сентября, 
в память о трагедии в Беслане, когда после 
захвата боевиками более 1000 человек в 
школе погибли 334 человека, включая де-
тей и правоохранителей. Страшные кадры 
хроники дают возможность поставить себя 
в обстановку такого нападения и продумать 
тактику поведения в подобных случаях — 
пусть даже, к счастью, повторение и крайне 
маловероятно. 

Правила поведения все те же, что и при 
иных атаках вооруженных людей: важнее 
всего — не поддаваться панике, следовать 
протоколу «беги — либо прячься» (оборонять-
ся против группы вооруженных террористов 

обычным мирным гражданам невозможно). 
Рассказывается, как можно надежно забар-
рикадироваться, даны инструкции по обще-
нию с террористами (не смотреть им в глаза, 
не делать резких движений). Даются советы, 
как держаться в толпе, если началась давка 
в результате теракта или иного ЧП.

Еще один материал посвящен юридиче-
скому объяснению понятий «экстремизм» и 
«терроризм», описанию государственной по-
литики по борьбе с этими явлениями. Авторы 
рассказывают об уровнях террористической 
опасности (синий — желтый — красный), учат, 
как распознать вербовку в террористические 
и экстремистские банды, предупреждают 
об уголовной ответственности за участие в 
этих преступлениях. 

Наконец, полезный видеоролик, посвя-
щенный подозрительным бесхозным пред-
метам, вышел в 2021 году. Там приведена 
четкая последовательность действий при 
обнаружении таких предметов: избегать 
пользования телефонами рядом с пред-
метом, с безопасного расстояния вызвать 
полицию по телефону 102, ни в коем случае 
не трогать вещь самостоятельно. 

Таким образом, на городском порта-
ле можно найти своеобразную (пусть и до-
статочно короткую) видеоэнциклопедию 
безопасности для жителей большого горо-
да. Это действительно необходимо знать и 
периодически освежать в памяти — причем 
далеко не только детям. 

Юрий СУХАНОВ.

ВИДЕОЭНЦИКЛОПЕДИЯ 
БЕЗОПАСНОГО ГОРОДА

Видеоролики на портале 
Москвы рассказывают 
о безопасности детям 
и взрослым

Развитие сети дорожек, парковок 
и другой инфраструктуры для ве-
лосипедов и самокатов, вероятно, 
коснется всей России. Поручение 
разработать соответствующую 
инфраструктуру содержится в до-
рожной карте Правительства России 
— градостроительные нормы должны 
появиться уже летом следующего 
года. Таким образом, запрету СИМ в 
городах власти пока предпочитают 
развитие инфраструктуры безопас-
ной езды. Какие объекты появятся в 
рамках новой госпрограммы и улуч-
шит ли это безопасность на улицах — 
выяснял «МК». 

Первый компонент инфраструктуры для 
СИМ, нормы которого должны к следующему 
лету проработать Минстрой, МВД и Минтранс, 
— сеть велодорожек, которые позволят отде-
лять потоки пешеходов от СИМ и велосипедов. 
Об этом говорится в правительственной до-
рожной карте по развитию инфраструктуры 
для этих видов транспорта. Таким образом, 
впервые за последние месяцы достоянием 
общественности стали меры по развитию, а 
не новым ограничениям движения на элек-
тросамокатах и других средствах «малого 
транспорта». 

Наряду с дорожками проекты ведомств 
должны будут содержать в том числе норма-
тивы по парковочным местам, правила хра-
нения и стоянки СИМ, землеотводов для их 
обустройства. Из документов, которые пра-
вительство представит на суд законодателей 
будущим летом, станет ясно, какую плотность 
«насыщения» электросамокатами в городах 
настоящего и будущего считает допустимой 
государство. 

Следующим этапом работы над развити-
ем инфраструктуры будут решения регионов 
— исходя из федеральных проектов власти 
субъектов в течение всего двух месяцев после 
их публикации должны будут создать свои пла-
ны по созданию и интеграции инфраструктуры 

для СИМ в городские транспортные системы. 
Напомним, до нынешнего момента разви-
тие этой инфраструктуры целенаправленно 
ведется лишь в Москве и нескольких других 
крупнейших городах, причем часто это явля-
ется инициативой коммерческих операторов 
кикшеринга (проката электросамокатов). 

— В дорожной карте есть акцент на разви-
тии отрасли микромобильности и условий для 
нее, — комментирует представитель одного из 
крупных операторов проката. — Конкретика, 
очевидно, будет появляться позже. Пока же 
можно сказать, что лучшее решение, учиты-
вающее движение СИМ и пешеходов, — раз-
витие велоинфраструктуры. 

По словам собеседника «МК», сейчас 
крайне актуально также зафиксировать прави-
ла совместного нахождения СИМ и пешеходов 
на тротуаре, которые учитывают интересы и 
безопасность обеих групп. Напомним, именно 
из-за соседства самокатов с пешеходами на 
тротуарах происходит большинство ЧП с уча-
стием СИМ, а первый же пакет нормативных 
актов, касающихся «малого транспорта», со-
держал ограничение скорости в пешеходных 
зонах до пешеходных значений. 

ПДД нужно уточнять и конкретизировать, 
так же как и ответственность нарушителей, 
добавили в сервисе. «Со своими нарушите-
лями сервисы кикшеринга справляются: есть 
система штрафов за нарушение правил, воз-
можность отслеживать устройства при инци-
дентах, но частные СИМ тоже должны быть в 
рамках права», — подчеркнул представитель 
компании. 

Отдельный пункт напряженности в отно-
шениях между самокатчиками и остальными 
горожанами — парковка «малого транспорта». 
«Для транспортного сценария использования 
СИМ парковок нужно много, чтобы горожанам 
было удобно доехать до пункта назначения и 
оставить там самокат, — пояснили в сервисе 
кикшеринга. — Поэтому мы практикуем упо-
рядоченный, но быстровозводимый вариант 
— виртуальные парковки, отмеченные в при-
ложении». В перспективе такие парковки могут 
быть единой городской инфраструктурой — в 
том числе для владельцев частных велосипе-
дов и самокатов. 

При этом то, что программа не будет 
ограничиваться крупными городами, — боль-
шое преимущество, пояснили в компании. 
«Развитие инфраструктуры оправданно по 
всей стране, поскольку имеет целью сделать 
передвижение комфортным и безопасным, — 
заявил собеседник «МК». — Кроме шеринга 
в городах есть велосипедисты, владельцы 
частных СИМ и так далее. Так что эта инициа-
тива положительно повлияет и на смежные с 
шерингом области».

Возможно, в планы развития инфра-
структуры впишут и систему контроля за на-
рушениями ПДД самокатчиками — о ней идут 
разговоры и на региональном, и на федераль-
ном уровне. У кикшеринга уже сейчас есть 
возможность отслеживать по навигационным 
маячкам местоположение каждого устройства 

и профиль его водителя. Остается ввести этот 
стандарт уже и для частных самокатов, кото-
рые окажется возможно идентифицировать. 
Представители двух опрошенных «МК» опера-
торов проката электросамокатов предложили 
также распространить на частные СИМ пра-
вила об обязательной прошивке «тихих зон» и 
прочих ограничений скорости по ПДД. 

Но если способы «впрячь» миллионы 
частных электросамокатов в цифровое поле 
ответственности так же, как уже интегриро-
ван туда кикшеринг, пока не слишком оче-
видны — у продаваемых до нынешнего дня 
в России СИМ нет защищенных, как у авто-
мобилей и мотоциклов, серийных номеров, а 
для тотальных рейдов в мегаполисах может 
не хватать сотрудников полиции, то смелых 
проектов вело- и самокатодорожек вполне 
можно ожидать. Может, например, всплыть 
из небытия идея велополитена, впервые 
предложенная в СССР около 45 лет назад 
инженером Полем Райкиным. Концепция 
предусматривает сеть крытых внеуличных 
галерей, по которым на велосипедах (или 
— добавим — электросамокатах) можно 
быстро и без лишних затрат сил доехать из 
одной части города в другую. Это решило бы, 
скажем, проблему почти непреодолимого 
для двухколесных Третьего транспортного 
кольца. Если, конечно, на такие амбициозные 
проекты сейчас хватит денег. 

Антон РАЗМАХНИН.

ВЕЛОДОРОЖКИ 
УХОДЯТ ВДАЛЬ
Инфраструктуру для СИМ хотят 
внедрять по всей России
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Дартс. Несерьезная на первый взгляд 
игра имеет многовековую историю, корни 
которой уходят в Англию. Более 300 лет 
назад дартс был одним из развлечений 
солдат британской армии, но уже в конце 
XIX века появились первые правила игры, 
а мишень обрела деление на секторы с 
очками. В нашу страну дартс завезли во 
времена перестройки вместе с другими бур-
жуазными забавами — гольфом, конным 
поло. Вид спорта в России прижился, а 
отечественные игроки в дартс стали 
пробиваться на соревнования между-
народного уровня.

«Женщины у нас 
сильны везде»

— Елена, расскажите о пред-
стоящих в конце октября соревно-
ваниях в Удмуртии. Кто будет главным 
соперником?

— Основных соперников много. Среди 
женщин могу выделить сильную команду из 
Санкт-Петербурга, Удмуртии, Москвы, Челя-
бинска, Тюмени, Ростова-на-Дону. Да все! 
Кого-то не упомянуть в этом списке — стра-
тегическая ошибка. Женщины у нас сильны 
везде. Любая команда может собраться и 
показать высокий уровень, поэтому нужно 
держать руку на пульсе, себя в тонусе. И ни 
в коем случае не расслабляться и не позво-
лять недооценивать соперника. Лично я к 
предстоящему турниру готовлюсь в обычном 
режиме, никаких особых тренировок нет. 
Командная игра — это когда каждому игроку 
дается по 501 очку. Спортсмены по очереди 
бросают три дротика один за другим. После 
каждого броска игрок суммирует поражен-
ные секторы мишени и отнимает полученную 
сумму от 501. Вся команда играет до 9 побед. 
Женская команда состоит из 4 человек и 1 за-
пасного игрока. Играется на 2 или 4 мишенях. 
Например, если на 2 мишенях играется, то 
одновременно идут 2 игры. То есть 2 девушки 
из одной команды играют против 2 девушек 
из другой команды. Кто первым наберет 9 
очков, та команда и победила.

— С чего началась ваша история в 
дартсе?

— Я начала играть в дартс в школе. На 
урок пришел тренер, поставил мишень прямо 
на школьную доску и предложил попробовать 
бросить дротик. Сейчас тех эмоций, конеч-
но, не вспомню. Нравилось или нет. Но сам 
момент, как дротик втыкается в мишень, за-
ворожил. Именно звук металлической иглы, 
таким ударчиком, входящим в мягкий сизаль. 
Тогда я не знала, как это называется, что 
это такое. Но на тренировки ходить начала. 
Сразу, конечно, не получалось. Я маленькая, 
мишень высоко. Попадать нужно достаточ-
но точно. Но я не бросала, ходила. И таким 
первым крючком, зацепкой, который меня 
привязал к этому виду спорта, были мои 
первые дротики. Мне тогда родители приоб-
рели настоящие английские вольфрамовые 
дротики с выкручивающимся хвостиком, 
отдельными красивыми перышками. Тогда 
еще они были голографические. И сложно 
сказать, почему выбрала именно дартс. Да 
и вообще, я не думала о дартсе как о спорте. 
Я пришла в дартс, потому что это дротики и 
мишень. А то, что это спорт и соревнования, 
узнала позже.

— Правила игры сложные?
— Нет, но требуется способность страте-

гически мыслить и, конечно, считать. Каким 
образом происходит все?! Игроки по оче-
реди делают подходы к рубежу и бросают 
по 3 дротика в мишень. Дартсмен достает 
дротики, отходит, сама мишень поделена на 
20 секторов и центр. Так называемый булл 
(небольшая круглая мишень, расположенная 
в центральной части дартс-доски. — Прим. 
ред.) с 2 зонами, каждый сектор имеет свой 
номинал очков — от 1 до 20. Зеленая зона — 
25 очков, самый центр — красный круг — 50 
очков. В секторах есть зона удвоения — са-
мый край, полоска красная или зеленая. И 
утроение — полоска в середине сектора, 
при попадании в эти зоны номинал сектора 
удваивается или утраивается.

— А тренировки как проходят?
— Самое сложное — этап постановки 

техники. Когда игрок только начинает, очень 
важно, чтобы он освоил правильное выполне-
ние броска, при котором в теле нет перена-
пряжения, движение происходит правильно, 
дротик летит красиво и точно. Может быть, 
даже при правильном выполнении движения 
на первых этапах дротик красиво и точно 
не полетит, но главное, чтобы тело и рука 
двигались правильно. Именно на первых 
этапах занятий человек должен кидать долго, 
много раз и очень осознанно, чтобы пони-
мать, где находится локоть, как идет рука, 
как стоит нога, какой у тела наклон. И когда 
этот момент будет освоен, то многочасовые 
тренировки нужны будут для поддержания 
формы, потому что основа уже есть. Ночью 
разбуди дартсмена, и он в правильную стойку 
встанет и дротик кинет. Пока техники нет, 
можно кидать хоть через коленку.

Тренировки в дартсе — это выпол-
нение бросков в мишень в течение 2–4 
часов в зависимости от индивиду-
альных способностей и желания. Ну 
и, конечно, игровая практика. Ты 
можешь стоять один на мишени и 
тренироваться, но лучше всего это 
делать со спарринг-партнером. 
Кроме того, хороший спортсмен 
должен держать себя в тонусе. 
ОФП, фитнес, так как турниры 
длятся с утра и до вечера, и уста-
лость не должна сказываться на 
качестве выполнения бросков и точ-
ности. Рука должна быть твердая, 
кисть гибкая.

Техника броска — отдельный 
разговор. Человек должен встать на 
ногу, соответствующую ведущей руке, 
направить плечо в сторону мишени. Пред-
плечье поставить под углом 90 градусов. 
Завести кисть и предплечье назад и хлестким 

движением выбросить дротик в мишень, вы-
прямив руку до конца.

— Насколько важно зрение? Меткость 
как-то тренируется?

— Зрение должно быть хоть на каком-то 
уровне. Вообще, его можно корректировать 
очками или линзами. Стопроцентное зрение 
не требуется. А вот меткость важна, но она 
достигается не хорошим зрением, а имен-
но тренировкой координации. Это много-
кратное повторение броска с внутренним 
самоконтролем, внешним 
тренерским контролем и 
желанием попасть в задан-
ную точку. Это физический, 
эмоциональный и интеллек-
туальный труд.

Самое главное в игре в 
дартс — сочетание хорошей 
координации, способность 
держать под контролем и 
мышцы, и нервы. И вынос-
ливость, ведь игра длится 
от 5 до 19 легов (игра на спи-
сание очков или выполнение 
упражнения, где победитель 
определяется по единичному 
результату. — Прим. ред.). 
Это довольно долгое нерв-
ное напряжение. Для победы 
играть надо не один сет и не 
одну игру. Например, бывает, 
что ты играешь на протяжении 
дня — с 9 часов утра и до 7 
вечера. А если это еще и два 
турнира в день, то с послед-
него и до первого места ты 
играешь один турнир, а потом до поздней 
ночи второй турнир. А это по 12 часов на 
ногах. Мои умные часы как-то насчитали за 
игровой день примерно 16 000 шагов.

— Дротики. Они какие-то особен-
ные? Как часто за сезон их приходиться 
менять?

— Комплект действующих дротиков, ко-
торыми я тренируюсь и выступаю на сорев-
нованиях, у меня один. Ничего особенного в 
них нет. Просто они мне очень подходят, весят 
24 грамма, что считается достаточно высо-
ким весом. В основном играют дротиками с 
весом в 20–23 грамма. Сами дротики служат 
годами, меняются только хвосты, перышки, 
иглы. Все, что ломается. Мои первые дротики 
служили, если учесть, что начала играть я в 
детстве, лет 10.

— На кого вы ориентируетесь в 
дартсе?

— Нельзя сказать, что я на кого-то ори-
ентируюсь. Есть игроки, которые нравятся. 
Спортсменка из Англии, Бо Гривз, ей 19 лет, 
и она просто машина. Она играет с детства. 
Нравится она мне качественной игрой, невоз-
мутимостью, преданностью этому спорту. Я 

ее видела еще маленькой, и у меня сложилось 
впечатление, что в ее жизни вообще ничего 
нет, кроме дартса.

Еще импонирует Лиза Эштон, тоже ан-
гличанка, и ей 53 года! Несмотря на возраст, 
она входит в мировой топ игроков в дартс. 
Я иногда говорю, что буду играть как Лиза 
Эштон. Еще 20–30 лет. Пока голова работает 
и ноги ходят. (Улыбается.)

«В дартсе возраст 
не важен»

— Онлайн-дартс. В одном из своих 
интервью вы сказали, что вам не нравится 
данный вид. Почему? И как в него вообще 
можно играть?

— Онлайн-дартс — вынужденная мера, 
которая появилась в период коронавируса, 
когда на соревнования выезжать было нель-
зя. Все было закрыто, а проводить турниры 
надо было. Поскольку министерство спорта 
все строго контролирует, да и игроки, сидя на 
диване, теряют свою форму. Можно бросать 
дротик дома в мишень, но если нет игровой 
практики, то уровень игры уходит. Так и был 
придуман онлайн-дартс. Играется он так: 
каждый спортсмен в своем городе дома или 
в клубе, где он играет, устанавливает видео-
камеру, направленную на мишень, а камера, 
в свою очередь, подключается к специальной 
онлайн-платформе для связи между игро-
ками. Спортсмены видят, как в мишень 

попадают дротики. А судья при-
сутствует в формате конференц-связи. По-
чему мне не нравится такой формат?! Потому 
что живая игра в дартс — это все-таки взаи-
модействие: кто-то может быть технически 
сильнее, эмоционально слабее и наоборот. 
А на расстоянии этого нет. Например, играя 
вживую, ты должен соблюдать требования 
к одежде и обуви. А в онлайн-дартсе такого 
нет. Все одеты по-разному.

Следующий момент — отсутствие кон-
троля: как стоит игрок, на каком расстоянии, 
что он там пьет, ест между бросками. И это 
не всегда на пользу сопернику, потому что 
дома дети, близкие, которые ждут, когда все 
закончится. То есть это вообще не про спорт. 
Это про какой-то выход из положения, в нем 
нет соревновательных моментов. Давайте и 
по легкой атлетике будем проводить онлайн-
соревнования?! Один бежит в своем манеже 
в своем городе, пробежал за какое-то время. 
Другой спортсмен пробежал в своем городе 
за другое время. Они созвонились. Обсудили 
результаты. Ну, вот и посоревновались. Для 
отдаленных регионов онлайн-дартс — выход, 
но лично для меня — сплошное мучение.

— Какие страны являются нашими 
основными соперниками в дартсе?

— Сильнейшая страна — Великобри-
тания, родоначальница этого вида спорта. 
Также в топ входят Нидерланды, Германия, 

Австралия. Россия очень молода в дартсе. 
Мы с нашим максимум 35-летним путем 

— новички. Нам необходимы время и 
практика на международной арене, 

чтобы хотя бы приблизиться, догнать. 
Практики у нас мало. Ездить далеко и 
дорого. А сейчас по известным всем 
причинам практики совсем нет. 
Европейцы ездят на мощнейшие 
мировые турниры на автомобиле, 
расстояния не так велики. Соот-
ветственно, затраты тоже не такие 
большие. Например, нам, чтобы 
подготовиться к чемпионату мира 

в английском Лейксайде, потребо-
валось более 2 месяцев: виза, сбор 

документов. Ну и время, ведь каждый 
из российских игроков в дартс где-то 

работает. И нужно выделить несколько 
дней, для того чтобы посетить европей-

ский турнир. Нельзя сказать, что совсем 
нет российских игроков, которые успешны 
на международной арене. Та же Анастасия 

Добромыслова, много лет назад уехавшая 
из России, стала играть на международной 
арене, но ей для этого пришлось находиться 
постоянно за рубежом. Проживая в России, 
постоянно играть в Европе, которая явля-
ется центром по игре в дартс, очень дорого 
и сложно.

К слову, мне очень запомнился послед-
ний чемпионат мира в Румынии в 2019 году. 
Там были все звезды мирового дартса: Дета 
Хедман, Бо Гривз, японка Микуру Сузуки, 
австралийские топы. Мы тогда играли со 
сборной Англии, даже умудрились победить 
команду из Германии. Вообще чудо соверши-
ли! Несколько раз я играла против сильной 
англичанки Деты Хедман. Мы с ней достаточ-
но колоритно смотримся вместе. Мой рост 
— 153 см, ее — 180 см. И разный цвет кожи. 
Она хвалила мою технику, но говорила, что 
русским девушкам не хватает уверенности 
в себе. Мы немного теряемся на междуна-
родной арене.

— Насколько прибыльно быть игроком 
в дартс в России?

— Про средний уровень призовых го-
ворить сложно, поскольку в нашем спорте 
есть календарные соревнования: чемпиона-
ты России, Кубки, всероссийские турниры, 
которые не про заработок, а про получение 
разрядов и званий, про медали. Там при-
зовые есть, но они небольшие и зависят 
больше от количества участников. А с 2023 
года появились коммерческие турниры, вот 
в них призовые уже существенные. К при-
меру, на предстоящем коммерческом тур-
нире по дартсу общий призовой фонд будет 
составлять 920 тысяч рублей. Несмотря на 
это, на женских и мужских турнирах призо-
вые очень сильно отличаются. До появления 
профессиональной дартс-лиги (International 
Darts League. — Прим. ред.) российские 
спортсмены играли не ради денег, а в удо-
вольствие. Финансы всегда были просто 
приятным бонусом. Например, для участия 
в региональных или коммерческих сорев-
нованиях достаточно стартового взноса. 
Он начинается от 200–300 рублей и до 1500 
рублей максимум. Это то, что мы сдавали. 
Вот и все затраты.

— Сколько стоит заниматься 
дартсом?

— Бесплатно. Надо просто купить дро-
тики и мишень. Можно найти качественную 
сизалевую мишень. Не картонную, не бумаж-
ную, не пенопластовую. Б/у мишень будет 
стоить около 3000 рублей. Новая — 6000–
10 000 рублей. Учитывая санкции, сейчас 
сложно найти английские мишени. Проще 
купить китайские. Но обращу внимание, 
что на игрушечных мишенях из спортивных 
магазинов ничего не получится. Набор хо-
роших дротиков стоит около 3000 рублей 
и выше. Секции, как правило, бесплатные. 
Большинство наших топовых игроков имеют 
дома мишень и тренируются дома. Возраст — 
основная фишка и вишенка на торте. В игре в 
дартс возраст не имеет значения. Пока ноги 
ходят, руки поднимаются, глаза различают 
мишень, можно играть хоть до 90 лет.

— Санкции как-то сказались на рос-
сийском дартсе?

— Да. И это больно. 
Запрет на выступления на 
международной арене силь-
но нас подкосил. Это ведь 
регалии, медали, междуна-
родный опыт. А это всегда 
большой и очень мощный 
стимул. Федерация дартс 
России сейчас работает в 
направлении Азии, но пока 
все это только процесс. Мы 
еще ни разу не выезжали в 
ту сторону.

Следующий очень важ-
ный и болезненный момент 
— лучшая экипировка для 
игры в дартс производится 
в Англии. Из-за санкций мы 
сейчас не имеем возмож-
ности заказывать все не-
обходимое. Конечно, есть 
аналоги и у нас, и в Китае, 
но это совсем не то.

— Не секрет, что 
для популяризации и 
развития спорта нужно 

привлекать массы. Каким вы 
видите решение проблемы по привле-
чению масс в дартс?

— У игры в дартс в нашей стране до-
статочно низкая популярность. Большинство 
людей относятся к этому спорту несерьезно. 
Когда я только начинала, практически все у 
меня спрашивали, во что я играю. Сегодня 
уже такие вопросы не задают, но известности 
не прибавилось. В Европе игра в дартс вы-
ведена совершенно на другой, коммерческий 
уровень. Там дартсмены — миллионеры: 
имеют дома, заводы, пароходы. Призовые 
в Европе огромные. Скорее всего, дело в 
спонсорах. Коммерческая составляющая — 
очень сильный двигатель прогресса: когда 
люди понимают, что этим можно зарабаты-
вать неплохие деньги, они идут и играют, и 
массы привлекают. И это дает возможность 
организаторам проводить огромные крупные 
турниры по дартсу.

С некоторых пор финальную часть тур-
ниров по дартсу транслируют по нашему ТВ. 
Лучше для популяризации этого вида спорта и 
не придумаешь. Телевизор — движущая сила 
всего. Дартс сегодня представлен во многих 
детских спортивных школах. Основные регио-
ны по игре в дартс — Свердловская область, 
Удмуртия, Ростов-на-Дону, Москва. Чего не 
хватает?! Сведений об этом виде спорта, 
специалистов, которые могли бы его пре-
подавать. Ну и инициативы, серьезного от-
ношения к развитию дартса. Это не игрушки, 
а спорт, который способен приносить пользу, 
в том числе и ребенку. Если бы кто-нибудь из 
депутатов придумал программу по развитию 
дополнительного образования в школах, дал 
указание открыть секции по игре в дартс. 
Ведь есть же шахматные кружки. Точно так 
же можно было бы рекомендовать наш вид 
спорта в качестве дополнительного урока.

— И напоследок. Знаем, что вы поете 
в филармонии. Как так получилось?

— На данный момент в филармонии у 
меня только одна роль в детском спекта-
кле. И это не работа, а внешний контракт на 
исполнение этой единственной роли. Под-
готовка к турнирам требует много времени, 
а спектакль — не то событие, с которого 
можно отпрашиваться. Поэтому выступления 
в театре мюзикла пришлось минимизиро-
вать, расставить приоритеты, хоть и жаль. 
Моя основная работа сейчас — дартс, мои 
собственные дети, их школы, секции.

Мария ПАТИ.

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство, которое вы-
зывает бездомный щенок. 4. Удобство и уют 
благоустроенного жилища. 10. Люди, запол-
нившие зрительный зал. 11. Иное название 
еврейской кипы. 13. Часть топора, заменяющая 
молоток. 14. Делегат от жениха в дом неве-
сты. 15. Первый праздник в недавно куплен-
ной квартире. 16. Известковые отложения на 
спирали титана. 18. Дикая особь в селекции 
домашней утки. 20. Узнаваемый шрам на лице 
преступника. 22. Девчушка, которая с пеленок 
танцует и поет. 23. Имбирная пряность в ре-
цепте пряников. 24. Противник истца на суде. 
27. Окровавленное блюдо в ресторане. 30. 
Единица «питательности» торта. 32. Психопат, 
устроивший кровавый «сериал». 34. Ботфорты 
или казаки в гардеробе модницы. 35. Дом, 
крыша которого спряталась за облаками. 36. 
Требование голодного мужа на закате дня. 38. 
Эластичный «браслет» на растянутом запястье. 
39. «Почтение-уважение» на сленге молодежи. 
40. Власть, называемая «матерью порядка». 41. 
«Мансарда» в сарае с ароматом сухой травы. 
42. Невысокий бортик вдоль набережной.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железная печка, подогре-
ваемая углем. 2. Глуповатый «подданный» царя 
небесного. 3. Ластоногий увалень на лежбище. 
5. «Вечерника» первоклашек в родном классе. 
6. Документ, «вылезающий» из телефона. 7. Пе-
шеходная дорожка вдоль проспекта. 8. «Тюль-
пан», на котором установлен кран. 9. Панамский 
«связной» между двумя Америками. 10. Преры-
вистая линия на карте. 12. Тропическая «груша» 
с маслянистой мякотью. 17. Задворки, откуда 
приезжают самородки. 19. Атмосфера ужина в 
беседке при свечах. 20. Приятель Винни-Пуха 
с тонюсеньким голоском. 21. Увядание без-
действующих мышц. 25. Товарищ, небрежно 
обращающийся с деньгами. 26. «Заточенная 
пика» насмешника. 27. Чиновник, загонявший 
просителя по инстанциям. 28. Исправительное 
поселение для преступников. 29. Внутренний 
толчок к творчеству. 31. Классический спо-
соб проверки грамотности. 33. «Пуск», что 
искал Урри у Электроника. 34. Монтаж шкафа 
из комплектующих. 37. Бескрайняя лазурь с 
клочками облаков. 38. «Бейсболистка» среди 
орудий бандитов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тренога. 4. Конкурс. 10. Антураж. 11. Рефлекс. 13. Няня. 14. Софа. 
15. Двурушник. 16. Ломоть. 18. Острие. 20. Золовка. 22. Известие. 23. Апостроф. 24. 
Археолог. 27. Кудесник. 30. Коттедж. 32. Сигнал. 34. Шпинат. 35. Огорчение. 36. Угол. 38. 
Кнут. 39. Меджлис. 40. Кулуары. 41. Нагоняй. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Туннель. 2. Нюня. 3. Груздь. 5. Облако. 6. Кекс. 7. Стратег. 8. Ожерелье. 
9. Грушовка. 10. Анамнез. 12. Сопрано. 17. Тюбетейка. 19. Стетоскоп. 20. Затылок. 21. 
Абордаж. 25. Разгром. 26. Гитарист. 27. Креветка. 28. Именины. 29. Истукан. 31. Статист. 
33. Лоджия. 34. Шелуха. 37. Лего. 38. Крюк.

В Подмосковье одна женщина об-
ратилась за помощью к волонтерам 
для пристройства кошек. Ситуация 
безысходная: через месяц женщина 
вынуждена переехать в другую стра-
ну, и у кошек есть месяц для поиска 
новых семей. Все кошки взрослые, 

спасенные 
по разным 
обстоятель-
ствам. Стерили-
зованы, приучены 
к лотку.

Очень хочется им 
найти дом. Поможем 
с привозом. Главное 
– ваше ответственное 
доброе решение взять 
в семью животное. Воз-
раст: от 3 до 5 лет.

РЕКЛАМА
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ КОШАЧЬЕЙ

8-903-580-27-17, Вера

ЕСТЬ ТОЛЬКО МЕСЯЦ, ЕСТЬ ТОЛЬКО МЕСЯЦ, 
ДАЛЕЕ ЖИВОТНЫЕ БУДУТ 

ЛИБО ВЫПУЩЕНЫ НА УЛИЦУ, 
ЛИБО УСЫПЛЕНЫ.ЛИБО УСЫПЛЕНЫ.

ЖИВОТНЫЕ ПРИЮТА ИЩУТ ДОМ!ЖИВОТНЫЕ ПРИЮТА ИЩУТ ДОМ!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

✔ Охота на браконьеров: из будней 
охотнадзора
✔ Учиться на охотоведа
✔ Медвежьи истории: 
охота с лабаза
✔ Я охотник, мне щенки от собак-
медалистов не нужны

✔ Пролет вальдшнепов начинается
✔ Рассказы фотоохотников
✔ Обновленные правила охоты: отвечает 
юрист
✔ Вести с водоемов
✔ Рыбалка в бархатный сезон
✔ Прогулка по речке Дагомыс

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №9 

ЛИЧНОЫЙ АРХИВ
Играть в дартс 
можно, пока 

глаза различают 
мишень

КРАСОТА КРАСОТА 
ПРОСТОТАПРОСТОТА
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Чемпионка Европы и мира 
по дартсу Елена Шульгина 

и чемпионка мира по дартсу 
из Японии Микуру Сузуки.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.10.2023.
1 USD — 97,3074; 1 EURO — 102,6255.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 
днем 3…5°. Облачно. Небольшие осадки, по 
области местами умеренные (дождь, мокрый 
снег). Ветер северо-восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.09, заход Солнца — 17.18, 
долгота дня — 10.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

20 ОКТЯБРЯ
Международный день ленивца
Международный день поваров
Международный день авиадиспетчера
День военного связиста в России
В с е м и р н ы й  д е н ь  б о р ь б ы  с 
остеопорозом

1948 г. — принят Сталинский план преоб-
разования природы
1973 г. — королева Великобритании Елизаве-
та II открыла здание Сиднейской оперы
1988 г. — Андрей Сахаров избран в состав 
президиума Академии наук СССР
1998 г. — открыт информационный интернет-
сервер «Кирилл и Мефодий» 
21 ОКТЯБРЯ
День Трафальгарского сражения
1858 г. — в Париже впервые исполнен 
канкан
1923 г. — совершил свой первый полет само-
лет АНТ-1 конструкции А.Н.Туполева
1928 г. — обращение Л.Д.Троцкого к ком-
мунистам всех стран с призывом бороться 
против планов Сталина
1968 г. — направленным взрывом в урочище 
Медеу (Казахстан) сооружена противосе-
левая плотина, которая спасла Алма-Ату от 
стихийного бедствия
1968 г. — прошла премьера художественного 
фильма «Служили два товарища» режиссе-
ра Е.Карелова по сценарию Ю.Дунского и 
В.Фрида

2013 г. — произошел взрыв в автобусе «ЛиАЗ-
5256», следовавшем по маршруту №29, в 
Красноармейском районе Волгограда. В ре-
зультате взрыва погибло 8 человек, включая 
террористку, ранено 37 человек (30 из них 
были госпитализированы)
22 ОКТЯБРЯ
Международный день заикающихся 
людей
День финансово-экономической службы 
Вооруженных сил РФ
Международный день защиты мужской 
нервной системы от насильственных дей-
ствий со стороны женщины
Международный день тещи
1883 г. — в Нью-Йорке открылась 
«Метрополитен-Опера». В первый вечер 
звучала опера Гуно «Фауст»
1918 г. — в Союз советских журналистов по-
ступило заявление: «Прошу зачислить меня в 
члены профессионального Союза советских 
журналистов. Вл. Ульянов (Ленин)». Просьбу 
удовлетворили
1918 г. — в Советской России создан Фи-
нансовый отдел 

1938 г. — советский авиаконструктор Кон-
стантин Калинин расстрелян по обвинению 
в шпионаже. Реабилитирован 10 августа 1955 
года
1938 г. — в США сделана первая в мире 
ксерокопия 
1993 г. — космонавт Александр Серебров 
установил рекорд, в девятый раз выйдя в 
открытый космос

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 ОКТЯБРЯ
Владимир Гомельский (1953) — баскетбо-
лист, тренер, телекомментатор, журналист, 
писатель
Владимир Кузьмин (1937) — инженер, 
авиаконструктор, в 1991–1999 гг. гендирек-
тор МАПО «МиГ»
Вигго Мортенсен (1958) — актер (Арагорн 
из «Властелина колец»), писатель, фотограф 
и художник
Андрей Рублев (1997) — теннисист, олим-
пийский чемпион, победитель 18 турниров 
ATP, обладатель Кубка Дэвиса и Кубка ATP в 
составе сборной России

21 ОКТЯБРЯ
Михаил Бушнов (1923–2014) — актер театра 
и кино, театральный режиссер, народный 
артист СССР, участник ВОВ
Никита Михалков (1945) — председатель 
Союза кинематографистов России, актер, 
режиссер, продюсер, народный артист 
РСФСР
Альфред Нобель (1833–1896) — шведский 
химик и инженер, изобретатель динамита, 
учредитель Нобелевской премии
Елена Санаева (1942) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РСФСР
22 ОКТЯБРЯ
Иван Бунин (1870–1953) — писатель, лау-
реат Нобелевской премии
Катрин Денёв (1943) — актриса и певица, 
обладательница премий «Сезар»
Андрей Кобелев (1968) — футболист, тренер, 
мастер спорта международного класса
Ирина Россиус (1978) — российская жур-
налистка и телеведущая
Лев Яшин (1929–1990) — знаменитый фут-
больный вратарь, олимпийский чемпион, чем-
пион Европы

Бесит, когда у тебя экзистенциальный 
кризис, а ты не можешь выговорить это 
слово. 

Брать кредит для погашения кредита 
— это то же самое, что тушить пожар 
керосином. 

Объявление: «Ваше будущее — в ваших ру-
ках. Курсы начинающих карманников». 

Учительница геометрии никогда не по-
падет в рай, потому что она чертила. 

Черная женщина белому мужчине:
— Учтите, если начнете флиртовать со 
мной, я обвиню вас в харассменте.
— Да не собираюсь я с вами 
флиртовать!
— А, так вы еще и расист! 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Проект «Марк Захаров. Формула Масте-

ра», стартовавший в выставочных залах в 
Петроверигском переулке, практически все-
охватно отражает биографию и творчество 
юбиляра. Это было бы невозможно, если бы 
кроме РОСИЗО к проекту не подключились 
ГИТИС, Бахрушинский театральный музей и 
еще полтора десятка музеев и коллекционе-
ров. При этом в экспозицию входят предметы 
из личного архива Александры Захаровой 
— портфель, который мы видим на «обложеч-
ном» стенде, сохранила как раз дочь великого 
режиссера.

Здесь же кепка, которую сложно отде-
лить от образа Захарова. Эти два экспоната 
встречают посетителей выставки.

Далее в двух смежных залах они видят 
афиши, книги, фотографии знаковых мест/
событий или актеров, сопровожденные бло-
ками черного текста вдоль стены и цитатами, 
такими как: «Умное лицо — это еще не признак 
ума, господа. Все глупости на земле делаются 
именно с этим выражением лица. Улыбайтесь, 
господа! Улыбайтесь».

Получается некая хронологическая шка-
ла: 1933. Марк Захаров родился в Москве, на 
Красной Пресне. 1955. Зачислен артистом 
в Молотовский драматический театр. 1973. 
Назначен главным режиссером Театра им. 
Ленинского комсомола…

И так далее — цитата, фото, причем не-
мало внимания уделено цензурным ограни-
чениям, душившим советскую культуру, иначе 
этот творческий путь (возглавил — поставил 
— снял фильм, стал известен на всю стра-
ну, какой молодец!) покажется усыпанным 
розами. 

Перечислены запрещенные к показу 
постановки, указана «угроза запрещения 
песенки про бабочку из-за сексуального 
подтекста». 

И действительно, миллениалу полезно 
узнать, что в СССР секса не было до такой 
степени, что упоминание женской груди и 

преследование безмозглой Бабочки Воро-
бышком в шутливой песенке казались верхом 
неприличия.

И если от попавшего под каток «Доход-
ного места» в Театре сатиры осталась хотя бы 
афиша, то «Доходное место» по Островскому 
1967 года организаторы выставки показали, 
вывесив пустую раму.

Это пустота почти библейская — помнит-
ся, апостол Павел у афинян-язычников увидел 
идол «неведомому Богу» и похвалил греков 

за то, что они молятся Творцу, которого не 
знали, но предчувствовали, догадывались о 
его существовании.

Но пойдем дальше. К биографическим 
залам примыкают два театральных и два, 
рассказывающих об истории Захарова — 
режиссера кино.

Камня на распутье нет, но, получается, 
налево пойдешь — на «Юнону» и «Авось» 
попадешь, причем в изначальной версии: 
специально к выставке реставраторы РОС-
ИЗО воссоздали стоявший в 1981 году на 
сцене нос корабля «Юнона». Также из этого 
спектакля — костюм графа Резанова (един-
ственный) и еще ряд сценических одежд, в 
которые облачались, исполняя роли в спек-
таклях Марка Анатольевича, Инна Чурикова, 
Александр Лазарев, Олег Янковский, Алек-
сандра Захарова.

Театральная часть жизни предметно от-
ражена максимально полно — эскизы де-
кораций и мизансцен, макеты декораций, 
причем это не только «Юнона…», но и «Вор», 
«Поминальная молитва», «Три девушки в голу-
бом», «Безумный день, или Женитьба Фигаро», 
«Вишневый сад».

В архиве Государственного института 
театрального искусства разыскали даже два 
личных дела — Захарова-студента и Захарова-
преподавателя.

А вот если пойти направо — окажешься у 
веревочной лестницы из фильма «Тот самый 
Мюнхгаузен», у которой поставили табличку: 
«Взбираться можно только Мюнхгаузену», 
а рядом написали распорядок дня героя с 
подъемами, разгонами облаков и войной с 
Англией. 

Там же — целая галерея костюмов, 
показанных в кинофильмах, — костюм 
Барона-фантазера, графа Калиостро из 
«Формулы любви», Волшебника и Министра-
администратора из «Обыкновенного чуда», а 
также пожелтевший от времени рукописный 
сценарий культовой кинокартины.

Марка Захарова уже четыре года как нет 
с нами, но задачей проекта было показать 
его «живым, как жизнь» (здесь я пользуюсь 
определением Корнея Чуковского). И кура-
тору проекта Андрею Райкину с командой 
единомышленников это удалось. 

Иван ВОЛОСЮК.ПОРТФЕЛЬ, КЕПКА, «ЮНОНА»
На выставке к 90-летию Марка Захарова показали 
уникальные экспонаты из истории театра и кино

Декорации 
легендарного 
спекталя 
«Юнона» и 
«Авось».

преследование безм

Портфель 
и кепка 
Захарова.

Спекталь «Доходное место», 
от которого не осталось 
афиши.

В Москве открылась выставка к ненаступившему 90-летию Марка Захарова. 
Подробная биография Мастера, подлинные костюмы героев культовых отече-
ственных фильмов, режиссерские заметки, личные дела Марка Анатольевича 
и декорации спектакля «Юнона» и «Авось» 1981 года — все эти артефакты теа-
тро- и киноистории посетители увидели в одном месте благодаря коллабора-
ции пятнадцати музеев и частных собраний и одного вуза. 
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